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les para dar entrada a los agentes 
sociales que, según Cristeto, apo-
yan el borrador, como a las comu-
nidades autónomas.  

Sin embargo, menor respaldo reci-
ben del arco parlamentario. Cris-
teto reconoce que el PSOE se mues-
tra contrario al Pacto de Estado por 
la Industria, al que ha dado el sí Ciu-
dadanos. Podemos mantiene una 

posición dubitativa, pues no ha dado 
ni el sí ni el no a un posible Pacto. 

Aunque está por definir, desde 
Economía pretenden que el orga-
nismo que coordine las medidas 
incluidas en el Marco Estratégico 
por la Industria cuelgue del Minis-
terio, aunque también está por 
determinar de qué departamento. 

En el último borrador, el remiti-

do a la Oficina Económica del Pre-
sidente, no sólo se ha incluido el sis-
tema de Gobernanza de la futura 
política industrial; además, se esta-
blecen los indicadores que se utili-
zarán para medir el impacto de las 
medidas sobre el sector industrial. 
En opinión de Cristeto, el peso de 
la Industria sobre el PIB no refleja 
la realidad de la evolución y, por 
tanto, del éxito del plan. Si otros 
sectores, como por ejemplo el Turis-
mo, crece a mayores ritmos, la indus-
tria perdería peso en el conjunto 
del PIB. Por eso, prefieren otros 
indicadores que determinen la evo-
lución de la industria medida sobre 
sí misma, como empleo creado por 
el sector, facturación, número de 
empresas constituidas, etc.  

Financiación de pymes  
Por otro lado, Begoña Cristeto, que 
asistió ayer a la jornada El aval 
como instrumento de financiación 
de la pyme organizada con Cesgar, 
(Confederación Española de Socie-
dades de Garantía) rebatió las crí-
ticas de las SGR por la reducción 
del presupuesto de Cersa (Com-
pañía Española de Reafianzamien-
to) que aporta hasta el 60 por cien-
to de los avales que realizan las 
SGR. Cristeto puntualizó que el 
recorte sufrido por Cersa está en 
una reducción global de fondos de 
su departamento. Sin embargo, 
desveló que el borrador de Presu-
puestos de 2018 prevé entre 30 
millones y 35 millones, más del 
doble de los 15 millones de 2017.

Cristina Alonso MADRID.  

El ambiente está caldeado en la 
patronal. El acuerdo de colabora-
ción firmado por su presidente, Juan 
Rosell, con la Fundación para el 
Análisis y los Estudios Sociales –la 
histórica Faes de José María Aznar– 
ha sido la gota que ha colmado el 
vaso que venía sobrecargado desde 
finales del verano pasado. A lo que 
algunos consideraron un “tímido” 
posicionamiento sobre la crisis cata-
lana y al fracaso de la negociación 
colectiva, se suma ahora la polémi-

ca sobre la financiación de 75.000 
euros a la fundación del expresi-
dente del Gobierno, hace ya un año 
desvinculada del Partido Popular. 

En medio de la escalada de ten-
sión, la CEOE celebra esta mañana 
una de sus reuniones más tensas. 
En Diego de León se dan cita hoy, 
de manera conjunta, el Comité Eje-
cutivo y la Junta Directiva, en un 
encuentro en el que los partidarios 
de la función de lobby de la patro-
nal chocarán con el sector más crí-
tico, que cuestiona lo que conside-
ran una “donación de Rosell, vía 
CEOE”, a una entidad de “eviden-
te vinculación política”,  apunta  un 
miembro de la confederación. 

En este bando sospechan que, a 
nueve meses de ceder el relevo de 
la presidencia –Rosell está en su 
último año improrrogable– el toda-

vía máximo representante de los 
empresarios españoles estaría bus-
cando acercamientos con persona-
lidades de distintos ámbitos políti-
cos y empresariales en aras de pre-
parar su futuro fuera de la CEOE. 

En este sentido, además del acuer-
do de colaboración ya firmado con 
Faes para la realización de estudios 
relacionados, principalmente, con 
el desafío demográfico en Améri-

ca Latina, en la agenda de Rosell 
figuran encuentros con la funda-
ción del expresidente socialista, 
Felipe González, según confirman 
fuentes conocedoras de estos con-
tactos. Acercamientos que “no se 
entienden”, para un segmento de 
la patronal, que rechaza que la con-
federación se mueva “en ámbitos 
políticos” y apuesta por fortalecer 
el modelo asociativo, basado en la 
eficacia, la transparencia, la inde-
pendencia y la autofinanciación. 

Del otro lado, hay quien defien-
de la labor que realiza la patronal 
como grupo de presión con capa-
cidad de influir en decisiones polí-
ticas y económicas en pro de los 
intereses de los empresarios de los 
diferentes sectores. El propio Rosell 
se mostró partidario en una recien-
te entrevista con elEconomista de 

El sector más crítico  
de la CEOE pedirá hoy 
a Rosell que justifique  
la financiación a Faes

La patronal, dividida en una de sus reuniones más tensas
“colaborar con todas las fundacio-
nes, de todos los tipos, ligadas o no 
a grupos políticos, y de todos los 
expresidentes del Gobierno”. 

Ante este choque de criterios, el 
presidente de la comisión de con-
trol presupuestario y financiero, 
Juan Pablo Lázaro, presentará hoy 
en la reunión conjunta de la Junta 
Directiva y el Comité Ejecutivo un 
informe sobre los presupuestos de 
la CEOE correspondientes a 2018. 

Fue precisamente la comisión que 
preside Lázaro la que descubrió la 
dotación de 75.000 euros a Faes en 
el capítulo de “gastos extraordina-
rios”, y solicitó información deta-
llada. El contrato –firmado, pero se 
desconoce si desembolsado– difí-
cilmente puede romperse. Es la 
Asamblea General la que tendrá que 
aprobar las cuentas en estos meses.

Los partidarios del 
‘lobby’ defienden 
las colaboraciones 
en pro del interés  
de los empresarios

Juan Ferrari MADRID.  

El Ministerio de Economía ha pro-
puesto la creación de un organis-
mo dedicado a la gestión de la polí-
tica industrial que coordine a todos 
los ministerios. Así se recoge en el 
capítulo de Gobernanza del Marco 
Estratégico de la España Industrial 
que la Secretaría General de Indus-
tria dejó sin definir en el primer 
borrador del documento. 

Una vez finalizado, Economía lo 
ha remitido a la Oficina Económi-
ca del Presidente para obtener el 
visto bueno al futuro Marco que 
regirá la política industrial en Espa-
ña. Begoña Cristeto, secretaria gene-
ral de Industria y de la Pyme, con-
firma que será aprobado en las pró-
ximas semanas, dependiendo del 
relevo en el Ministerio de Econo-
mía. Las dudas radican en si lo pre-
sentará Luis de Guindos antes de 
su marcha al BCE o si se encargará 
el sustituto.  

Cristeto, sin desvelar los detalles 
del futuro mecanismo que velará 
por el cumplimiento de las medi-
das incluidas en el Marco, aclara 
que el documento habla de “gober-
nanza”, por lo que se trata de una 
estructura más amplia con distin-
tos niveles de participación. En cabe-
za estará este organismo ejecutivo 
que involucrará a todos los minis-
terios, garantizando que todos se 
ajusten a las futuras directrices de 
la política industrial sin generar 
interferencias o descoordinación. 
Pero se crearán, además, otros nive-

Begoña Cristeto, secretaria general de Industria y Pymes. NACHO MARTÍN

Cersa, la empresa de SGR, duplica su presupuesto en las Cuentas de 2018

El Ejecutivo creará un organismo 
para coordinar la política industrial

Los diez 
pilares de 
la estrategia

“El marco es un documento 

de naturaleza transversal que 

define el marco general de ac-

tuación que articula la política 

industrial activa que se sus-

tenta en diez pilares”.  

■ Digitalización de las 
empresas industriales. 

 

■ Fomentar la innovación 
en el sector.  
 

■ Desarrollo continuo 
del capital humano. 
 

■ Crecimiento de la di-
mensión media de la em-
presa industrial. 
 
■ Acceso a la financia-
ción, especialmente  
a la no bancaria. 
 

■ Política de coordina-
ción en materia de ener-
gía, cambio climático  
e industria.  
 

■ Mejorar la eficiencia  
de los diferentes modos 
de transporte y distribu-
ción de mercancías. 
 

■ Introducir modelos de 
negocios sostenibles en 
la industria manufacture-
ra, incorporando la eco-
nomía circular como pa-
radigma de los procesos 
industriales. 
 
■ Internacionalización 
del tejido industrial.
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OPINIÓN

M orir con dignidad y sin sufri-
miento es hoy algo así como
una lotería: depende de dónde

vivas y de quémueras”. Un extenso traba-
jo publicado en este diario en 2005 expli-
caba que en España no estaba garantiza-
da una muerte sin dolor. La resistencia
de losmédicos a recetar analgésicos opioi-
des por miedo a la adicción condenaba a
los enfermos terminales a soportar un do-
lor innecesario. España era uno de los
países que menos utilizaba este recurso
de probada eficacia contra el dolor. Die-
ciocho años después, el péndulo nos ha
situado en el lado opuesto. Si entonces se
recetaban menos de los necesarios, aho-
ra se recetan demasiados. El peligro no
es ahora que muchos enfermos que los
necesitanno tengan acceso a estos poten-
tes analgésicos derivados de la morfina,
entre los que figuran el tramadol y el fen-
tanilo, sino su banalización hasta el extre-
mo de que se puede estar creando un
nuevo problema de salud pública por
sobremedicación.

En diez años ha aumentado la pres-
cripción en más de un 60%. El fentanilo
se receta ahora en España el doble que la
media de la UE. Y más que en EE UU. Al
principio su utilización estaba limitada
al tratamiento de enfermos terminales
de cáncer, grandes quemados o trata-

mientos posquirúrgicos. Desde que la
Agencia Europea del Medicamento am-
plió las indicaciones al dolor crónico por
artrosis o procesos como la fibromialgia,
se ha disparado la prescripción. Aunque
la mayor parte se concentra en personas
mayores, cada vez se utiliza más en pa-
cientes jóvenes con dolor que a menudo
va acompañado de cuadros de ansiedad
y depresión. En estos casos, el riesgo de
adicción es mayor pues con el tiempo se
va generando una tolerancia al fármaco
que exige aumentar las dosis para lograr
el mismo efecto.

El problema es que estos fármacos, co-
mo la heroína, inciden sobre ciertos neu-
rotransmisores del sistema nervioso cen-
tral relacionados con el mecanismo de
recompensa, de manera que, además de
amortiguar el dolor, generan una sensa-
cióndebienestar y euforia que acaba sien-
do adictiva. Lo saben bien en EE UU. El
uso inadecuado de estos medicamentos
ha provocado un gran número de adictos
yunaumento de lasmuertes por sobredo-
sis. Al fentanilo, que puede ser hasta 50
veces más potente que la heroína, se atri-
buyó en 2016 la muerte de Prince. En ese
país, cuando los enfermos tienen proble-
mas para acceder a lamedicación porque
se han quedado sin seguro médico o por
otras causas, recurren al marcado negro
deheroína. En2016, la AgenciaAntidroga
contabilizó 12.898 muertes por sobredo-
sis, un 328%más que cinco años antes. El
problema ha cobrado tal dimensión que
se ha decretado emergencia nacional.

Almovimientopendular que se ha pro-
ducido en España no es ajena la intensa
campaña de promoción que han llevado
a cabo las tres principales empresas far-
macéuticas que comercializan fármacos
opioides ofreciendo formación a losmédi-
cos y financiando asociaciones de pacien-
tes. Pero en salud hay que ir con mucho
cuidado. No siempre más es mejor. Mu-
chas veces es peor.

E l presupuesto para 2019 presenta-
do por Donald Trump confirma
—por si todavía alguien lo necesita-

ba— los peores presagios sobre lo que va
a ser el resto de su presidencia.

Un gasto militar disparado, con espe-
cial refuerzo de las fronteras y las fuer-
zas nucleares, unido a un gran aumento
del déficit, con un drástico recorte en gas-
to social y cooperación internacional,
más la ruptura de la promesa de conte-
ner los gastos es el plan con el que Esta-
dos Unidos continuará internándose en
la senda de un aislamiento agresivo que
resulta incomprensible para muchos de
sus ciudadanos y para sus aliados.

Fiel a su estilo de promesas espectacu-
lares, el mandatario presenta como pro-
grama estrella una inversión en infraes-
tructuras de 200.000 millones de dólares
en los próximos diez años que, en teoría,
servirá de aglutinador para alcanzar un
total de 1,5 billones entre fondos públicos
y privados. Pero esto es sobre el papel,

porque nadie ha explicado cómo se puede
financiar un plan tan ambicioso. Es más,
Trump prometió que la inversión pública
sería de un billón, y a la hora de la verdad
lo ha dejado en cinco veces menos.

Mientras, en menos de tres semanas,
700.000 inmigrantes registrados que lle-
garon a EE UU siendo niños se quedarán
sin protección legal. Trump no ha inclui-
do ninguna partida para los llamados
dreamers en el presupuesto. La razón des-
tila cinismo: lo ha hecho “para que los
congresistas puedan debatir libremente
y llegar a un acuerdo”.

Que la diplomacia vaya a tener un pre-
supuesto 20 vecesmenor que sumaquina-
ria militar revela la idea que tiene Trump
del papel de EE UU en el mundo. El que
las operaciones de paz y la aportación a la
ONU se lleven la peor parte en los recor-
tes aleja aún más a Washington del papel
de valedor del orden multilateral que ha
venido ejerciendo durante décadas.
EE UU gastará más pero influirá menos.

A l tiempo que Carles Puigdemont y
su círculo van perdiendo todo resto
de capacidad cognitiva, sus socios

de Esquerra pisan más la dura realidad. Y
procuran evitar males como la multiplica-
ción de los encarcelamientos por rebelión
o desobediencia, por ejemplo al presidente
del Parlament, Roger Torrent. Este corto-
circuitó ayer la juerga retórica de los de

Bruselas abortando otra investidura de fic-
ción del fugitivo mediante el cambio (tam-
bién ilegal) de la Ley de Presidencia.

Con esta pirueta, el férreo control de
TV-3 y otrosmalabarismos, el independen-
tismo se muestra cada día más cuarteado.
Pero al tiempocontrola la agenda,monopo-
liza la iniciativa y ocupa todo el espacio
público en Cataluña. A costa, claro, de con-
ducir la política a la parálisis y prolongar
sin fin la intervención de la Generalitat por
el Gobierno central. Los hechos, y no los
discursos, revelan que los partidarios más
fanáticos del 155 son los secesionistas: les
ahorra responsabilidades y alimenta sus
desvaríos, lamentos y falsos agravios...
mientras siguen cobrando del erario.

Pero que hayan paralizado la Generali-
tat no implica que Cataluña deba sufrirlo,
se resigne a dar por irrecuperable el tiem-
po perdido y a dilapidar su dinamismo, co-
mo resaltan los empresarios. El Gobierno y
las fuerzas sensatas deben asumir la inicia-
tiva, partiendo de que la etapa transitoria
de intervención ha servido correcta y ho-
nestamente a los catalanes, a excepción del
brutalismodeTV-3. Esa exigencia se enfati-
za para el primer partido, Ciudadanos, y su
líder Inés Arrimadas, que debe ejercerma-
yor influencia, incluso aunque no sea plan-
teando su candidatura a presidenta.

Las fuerzas constitucionalistas deben
ser imaginativas y lanzar propuestas. Para
evitar que los vacíos acaben convirtiéndo-
se en agujeros. Porque el principio de subsi-
diariedadno solo actúa en favor de laAdmi-
nistración de menor rango, sino también
de la que pueda ejercer una tarea de forma
más eficiente. Porque el poder democráti-
co se legitima con su ejercicio legal y tam-
bién por los resultados que cosecha.

Un único ministro del Gobierno, el titu-
lar de Fomento, Íñigo de la Serna, ha ejem-
plarizado cómo esto puede llevarse a cabo:
su propuesta de incorporar el aeródromo
de Girona como terminal transcontinental
del aeropuerto deEl Prat y suplan financie-
ro a ochoaños vista sonclaves. Debe benefi-
ciar a los catalanes, dinamizar la econo-
mía, reforzar la complicidad catalano-espa-
ñola y contrarrestar el monopolio del dis-
curso tedioso y catastrofista dominante.

El Gobierno gobierna hoy Cataluña: que
la gobierne en efecto, con el respaldo de
Ciudadanos. ¿No quiere el independentis-
mo prolongar el 155? Prolónguese toman-
do decisiones. Nada impide alumbrar pla-
nes para infraestructuras pendientes (cer-
canías ferroviarias, carreteras, corredor
mediterráneo), abarcando distintos niveles
de gobernanza, y otros asuntos de interés.

Conviene involucrar a partidos y exper-
tos dedistinto ámbito.Nohayque esperar a
que el Parlament despierte de las pesadillas
y añagazas de su sector más enrocado. Los
partidos pueden actuar en grupos de traba-
jo, plataformas variadas y con propuestas
alternativas. Ydemostrarque si el separatis-
mo rechaza el autogobierno por el cauce
autonómico, hay otros dispuestos a asumir
esa vacante. Nadie es imprescindible.

EL ACENTO

El peligroso
péndulo de los
fármacos opioides

Milagros Pérez Oliva

Más militarismo y aislamiento

Cataluña no se para
Con el 155, el constitucionalismo debe

suplir la parálisis secesionista

FORGES
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les para dar entrada a los agentes 
sociales que, según Cristeto, apo-
yan el borrador, como a las comu-
nidades autónomas.  

Sin embargo, menor respaldo reci-
ben del arco parlamentario. Cris-
teto reconoce que el PSOE se mues-
tra contrario al Pacto de Estado por 
la Industria, al que ha dado el sí Ciu-
dadanos. Podemos mantiene una 

posición dubitativa, pues no ha dado 
ni el sí ni el no a un posible Pacto. 

Aunque está por definir, desde 
Economía pretenden que el orga-
nismo que coordine las medidas 
incluidas en el Marco Estratégico 
por la Industria cuelgue del Minis-
terio, aunque también está por 
determinar de qué departamento. 

En el último borrador, el remiti-

do a la Oficina Económica del Pre-
sidente, no sólo se ha incluido el sis-
tema de Gobernanza de la futura 
política industrial; además, se esta-
blecen los indicadores que se utili-
zarán para medir el impacto de las 
medidas sobre el sector industrial. 
En opinión de Cristeto, el peso de 
la Industria sobre el PIB no refleja 
la realidad de la evolución y, por 
tanto, del éxito del plan. Si otros 
sectores, como por ejemplo el Turis-
mo, crece a mayores ritmos, la indus-
tria perdería peso en el conjunto 
del PIB. Por eso, prefieren otros 
indicadores que determinen la evo-
lución de la industria medida sobre 
sí misma, como empleo creado por 
el sector, facturación, número de 
empresas constituidas, etc.  

Financiación de pymes  
Por otro lado, Begoña Cristeto, que 
asistió ayer a la jornada El aval 
como instrumento de financiación 
de la pyme organizada con Cesgar, 
(Confederación Española de Socie-
dades de Garantía) rebatió las crí-
ticas de las SGR por la reducción 
del presupuesto de Cersa (Com-
pañía Española de Reafianzamien-
to) que aporta hasta el 60 por cien-
to de los avales que realizan las 
SGR. Cristeto puntualizó que el 
recorte sufrido por Cersa está en 
una reducción global de fondos de 
su departamento. Sin embargo, 
desveló que el borrador de Presu-
puestos de 2018 prevé entre 30 
millones y 35 millones, más del 
doble de los 15 millones de 2017.

Cristina Alonso MADRID.  

El ambiente está caldeado en la 
patronal. El acuerdo de colabora-
ción firmado por su presidente, Juan 
Rosell, con la Fundación para el 
Análisis y los Estudios Sociales –la 
histórica Faes de José María Aznar– 
ha sido la gota que ha colmado el 
vaso que venía sobrecargado desde 
finales del verano pasado. A lo que 
algunos consideraron un “tímido” 
posicionamiento sobre la crisis cata-
lana y al fracaso de la negociación 
colectiva, se suma ahora la polémi-

ca sobre la financiación de 75.000 
euros a la fundación del expresi-
dente del Gobierno, hace ya un año 
desvinculada del Partido Popular. 

En medio de la escalada de ten-
sión, la CEOE celebra esta mañana 
una de sus reuniones más tensas. 
En Diego de León se dan cita hoy, 
de manera conjunta, el Comité Eje-
cutivo y la Junta Directiva, en un 
encuentro en el que los partidarios 
de la función de lobby de la patro-
nal chocarán con el sector más crí-
tico, que cuestiona lo que conside-
ran una “donación de Rosell, vía 
CEOE”, a una entidad de “eviden-
te vinculación política”,  apunta  un 
miembro de la confederación. 

En este bando sospechan que, a 
nueve meses de ceder el relevo de 
la presidencia –Rosell está en su 
último año improrrogable– el toda-

vía máximo representante de los 
empresarios españoles estaría bus-
cando acercamientos con persona-
lidades de distintos ámbitos políti-
cos y empresariales en aras de pre-
parar su futuro fuera de la CEOE. 

En este sentido, además del acuer-
do de colaboración ya firmado con 
Faes para la realización de estudios 
relacionados, principalmente, con 
el desafío demográfico en Améri-

ca Latina, en la agenda de Rosell 
figuran encuentros con la funda-
ción del expresidente socialista, 
Felipe González, según confirman 
fuentes conocedoras de estos con-
tactos. Acercamientos que “no se 
entienden”, para un segmento de 
la patronal, que rechaza que la con-
federación se mueva “en ámbitos 
políticos” y apuesta por fortalecer 
el modelo asociativo, basado en la 
eficacia, la transparencia, la inde-
pendencia y la autofinanciación. 

Del otro lado, hay quien defien-
de la labor que realiza la patronal 
como grupo de presión con capa-
cidad de influir en decisiones polí-
ticas y económicas en pro de los 
intereses de los empresarios de los 
diferentes sectores. El propio Rosell 
se mostró partidario en una recien-
te entrevista con elEconomista de 

El sector más crítico  
de la CEOE pedirá hoy 
a Rosell que justifique  
la financiación a Faes

La patronal, dividida en una de sus reuniones más tensas
“colaborar con todas las fundacio-
nes, de todos los tipos, ligadas o no 
a grupos políticos, y de todos los 
expresidentes del Gobierno”. 

Ante este choque de criterios, el 
presidente de la comisión de con-
trol presupuestario y financiero, 
Juan Pablo Lázaro, presentará hoy 
en la reunión conjunta de la Junta 
Directiva y el Comité Ejecutivo un 
informe sobre los presupuestos de 
la CEOE correspondientes a 2018. 

Fue precisamente la comisión que 
preside Lázaro la que descubrió la 
dotación de 75.000 euros a Faes en 
el capítulo de “gastos extraordina-
rios”, y solicitó información deta-
llada. El contrato –firmado, pero se 
desconoce si desembolsado– difí-
cilmente puede romperse. Es la 
Asamblea General la que tendrá que 
aprobar las cuentas en estos meses.

Los partidarios del 
‘lobby’ defienden 
las colaboraciones 
en pro del interés  
de los empresarios

Juan Ferrari MADRID.  

El Ministerio de Economía ha pro-
puesto la creación de un organis-
mo dedicado a la gestión de la polí-
tica industrial que coordine a todos 
los ministerios. Así se recoge en el 
capítulo de Gobernanza del Marco 
Estratégico de la España Industrial 
que la Secretaría General de Indus-
tria dejó sin definir en el primer 
borrador del documento. 

Una vez finalizado, Economía lo 
ha remitido a la Oficina Económi-
ca del Presidente para obtener el 
visto bueno al futuro Marco que 
regirá la política industrial en Espa-
ña. Begoña Cristeto, secretaria gene-
ral de Industria y de la Pyme, con-
firma que será aprobado en las pró-
ximas semanas, dependiendo del 
relevo en el Ministerio de Econo-
mía. Las dudas radican en si lo pre-
sentará Luis de Guindos antes de 
su marcha al BCE o si se encargará 
el sustituto.  

Cristeto, sin desvelar los detalles 
del futuro mecanismo que velará 
por el cumplimiento de las medi-
das incluidas en el Marco, aclara 
que el documento habla de “gober-
nanza”, por lo que se trata de una 
estructura más amplia con distin-
tos niveles de participación. En cabe-
za estará este organismo ejecutivo 
que involucrará a todos los minis-
terios, garantizando que todos se 
ajusten a las futuras directrices de 
la política industrial sin generar 
interferencias o descoordinación. 
Pero se crearán, además, otros nive-

Begoña Cristeto, secretaria general de Industria y Pymes. NACHO MARTÍN

Cersa, la empresa de SGR, duplica su presupuesto en las Cuentas de 2018

El Ejecutivo creará un organismo 
para coordinar la política industrial

Los diez 
pilares de 
la estrategia

“El marco es un documento 

de naturaleza transversal que 

define el marco general de ac-

tuación que articula la política 

industrial activa que se sus-

tenta en diez pilares”.  

■ Digitalización de las 
empresas industriales. 

 

■ Fomentar la innovación 
en el sector.  
 

■ Desarrollo continuo 
del capital humano. 
 

■ Crecimiento de la di-
mensión media de la em-
presa industrial. 
 
■ Acceso a la financia-
ción, especialmente  
a la no bancaria. 
 

■ Política de coordina-
ción en materia de ener-
gía, cambio climático  
e industria.  
 

■ Mejorar la eficiencia  
de los diferentes modos 
de transporte y distribu-
ción de mercancías. 
 

■ Introducir modelos de 
negocios sostenibles en 
la industria manufacture-
ra, incorporando la eco-
nomía circular como pa-
radigma de los procesos 
industriales. 
 
■ Internacionalización 
del tejido industrial.
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Editorial
España minimiza 
su coste de 
�nanciación y 
sale del club de 
países periféricos

I
maginen conducir por 

una carretera secun-

daria junto a la cos-

ta. Tras un tramo de 

línea recta, observan a lo 

lejos una curva cerrada que 

bordea un precioso acanti-

lado. Como experimentados 

conductores, anticipan la si-

tuación y, con un suave giro, 

a la velocidad adecuada, 

superan la curva y siguen 

disfrutando del paisaje.

En su última reunión en 

Davos (Suiza), las personas 

que se sientan al volante de 

los países, grandes empre-

sas y organizaciones más 

inluyentes del mundo ape-

laban a la urgente necesi-

dad de trabajar juntos ante 

la magnitud de los retos que 

afronta el planeta o, dicho 

de otra forma, si seremos 

capaces de ir trazando las 

curvas a la velocidad ade-

cuada para evitar el riesgo 

de caer por el acantilado. El 

motivo, la reunión del Foro 

Económico Mundial, orga-

nizada bajo el lema Crear 

un futuro compartido en un 

mundo fracturado.

¿Y cuáles son los princi-

pales riesgos que afronta-

mos en los próximos años 

en la carretera por la que 

circula el mundo? El Infor-

me de Riesgos Globales 2018 

ha presentado una clasii-

cación de los grandes retos 

ambientales, económicos, 

sociales, tecnológicos y 

de gobierno de las institu-

ciones, de los que en gran 

medida depende nuestro 

futuro. 

Cinco de los siete princi-

pales riesgos, tanto por pro-

babilidad de que sucedan 

como por el impacto que su-

pondrían en nuestra forma 

de vida, tienen que ver con 

aspectos ambientales y es-

pecíicamente relacionados 

con el cambio climático. A 

la cabeza se sitúan los even-

tos climáticos extremos que 

en 2017 batieron récords en 

cuanto a intensidad y re-

percusión. Como muestra, 

los huracanes Harvey, Irma 

y María que han tenido la-

mentablemente un impacto 

apreciable tanto en pérdi-

da de vidas humanas como 

económicamente para los 

países y personas que lo su-

frieron. 2015, 2016 y 2017 

han sido los tres años más 

calurosos de la historia y 

conirman una tendencia 

de calentamiento global 

que está incidiendo en la 

proliferación de desastres 

naturales con cifras récord 

de incendios forestales. Un 

alza de temperaturas que 

genera un impacto negati-

vo en la agricultura de los 

países más vulnerables, 

afectando a su sistema 

de alimentación e inten-

siicando las migraciones 

involuntarias en el mundo. 

Pérdida de biodiversidad a 

la que acompañan niveles 

intolerables de residuos de 

plástico en los océanos, el 

impacto de la contamina-

ción del aire en la salud o 

las crisis de acceso al agua 

forman parte también de 

los riesgos descritos. 

Entre los riesgos globa-

les se cuela la ciberseguri-

dad. Los ataques a empre-

sas, como WannaCry, se han 

duplicado en los últimos 

cinco años generando cien-

tos de millones de euros en 

pérdidas. Por último, un 

riesgo destacado es la cre-

ciente desigualdad relejada 

en los retos del desempleo 

y el empleo precario. 

La identiicación en Da-

vos de los riesgos a los que 

nos enfrentamos muestran 

que el diagnóstico está rea-

lizado. Quizá las generacio-

nes anteriores no sabían la 

dimensión, por ejemplo, del 

impacto del cambio climá-

tico, pero nosotros sí pode-

mos ver desde lejos la curva 

y saber que, si tratamos de 

girar en el último momen-

to, si tratamos de cambiar 

nuestro modelo económi-

co hacia la sostenibilidad 

cuando ya no haya solución, 

podemos acabar rodando 

por el precipicio.

La magnitud y comple-

jidad de los desafíos hacen 

necesario fortalecer la co-

laboración para poder ge-

nerar un cambio. Es cierto 

que no ayuda la ola de pro-

teccionismo, nacionalismo 

y populismo que retrasa la 

agenda global de los retos 

fundamentales. Pero tam-

bién lo es que tienen más 

apoyo que nunca los mo-

vimientos que promueven 

la sostenibilidad y la res-

ponsabilidad social como la 

Agenda 2030, con los 17 Ob-

jetivos de Desarrollo Soste-

nible (ODS), o el Acuerdo de 

París, que están sentando 

las bases para la respuesta 

de los países. 

Hay que asumir que los 

Estados y los ciudadanos 

no podremos abordar solos 

una agenda tan ambiciosa 

y, en este contexto, las em-

presas se perilan como un 

aliado fundamental para fa-

vorecer una respuesta. Es-

tas no solo tienen un papel 

decisivo, sino que tienen la 

oportunidad de construir 

un propósito ambicioso y 

generar productos y servi-

cios capaces de generar la 

solución de gran parte de 

estos retos. Además, tie-

nen la responsabilidad de 

contribuir positivamente 

mejorando el impacto de 

sus procesos de producción 

y asegurando un futuro a los 

jóvenes con la creación de 

empleo partiendo de unas 

condiciones dignas.  

Hoy conocemos dónde 

están los riesgos, dónde 

está la siguiente curva y las 

nefastas consecuencias que 

trae consigo el no trazarla 

adecuadamente. Exijamos 

un liderazgo responsable 

a las personas que se en-

cuentren en el asiento del 

conductor. 

Tribuna

Los riesgos están claros: 
ahora toca combatirlos

La ciberseguridad, los eventos

climáticos y el empleo precario

están a la cabeza de la lista

Asistentes al foro de Davos esperan el inicio del discurso de Donald Trump el pasado 
enero.  REUTERS

GERMÁN 
GRANDA 

Director general 
de Forética 

Emergido casi indemne de la 
catarsis política, la mejora 
del rating juega su papel en el 
éxito de las subastas de deuda

A
la vista de los 

resultados de 

la subasta del 

Tesoro de ayer 

y de la caída 

libre que está 

experimentan-

do la prima de 

riesgo, resulta 

difícil identifi-

car a España con aquel país no hace tanto 

tiempo casi ahogado por la crisis económi-

ca y inanciera y entre constantes rumores 

de rescate. El Tesoro marcó ayer un nuevo 

récord en materia de costes de inanciación 

al adjudicar letras a 12 meses a un interés 

incluso menor que la facilidad de depósito 

del BCE, el tipo de interés que Fráncfort cobra 

al sector inanciero por depositar su exceso 

de liquidez. Este cambio de signo de España 

en los mercados es doblemente sorpren-

dente. Por un lado, porque se produce tras 

la tormenta que provocó la crisis catalana, 

cuyo alcance todavía era, hace apenas dos 

meses, difícil de calibrar. Por otro, porque se 

produce en un contexto de repunte general 

de los bonos soberanos europeos, arrastrados 

por la evolución de la deuda estadounidense 

y tensionados por diversas circunstancias 

coyunturales. Es el caso de Alemania, que ha 

vivido en la incertidumbre política durante 

casi cuatro meses, liderada por una Angela 

Merkel que sigue inmersa en una lucha por 

apuntalar la coalición necesaria para formar 

Gobierno. Y de Europa en general, instalada 

en un periodo de crecimiento, pero salpicada 

de focos de inestabilidad, como la tortuosa 

salida de Reino Unido de la UE, cada vez más 

cuestionada y conlictiva.  

España ha emergido de su propia catarsis 

política y lo ha hecho prácticamente indemne, 

cada vez más alejada de la marejada periférica 

europea, algo que ha contribuido de forma 

evidente al proceso del abaratamiento de la 

inanciación. Pese a que el conlicto catalán no 

está ni mucho menos resuelto, los inversores 

parecen casi inmunes a la agitación indepen-

dentista y el país comienza a percibirse con 

una solidez más propia de Alemania o Fran-

cia. En el éxito con el que se han saldado las 

últimas subastas ha jugado también un papel 

fundamental la mejora de rating realizada 

por Fitch. Ello conirma cómo la economía 

española no solo ha remontado, sino que ya 

transmite seriedad y conianza.

CincoDías
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S.P. HUELVA

La Asociación de Propietarios
de Matalascañas denuncia, un
año más, la falta de efectivos y
medios con que hacer frente a la
nueva oleada de asaltos a las vi-
viendas que superan los 30. Se-
gún señala esta asociación en
un comunicado, algunas “co-
munidades han sido asaltadas,
en algunas de ellas han entrado
hasta en siete viviendas”. El mo-
dus operandi es totalmente dis-
tinto al de años anteriores. Ya
no se llevan electrodomésticos,
sino que van buscando dinero,
joyas y otros objetos de valor
que abulten poco.

El 2 de marzo del año pasado
la asociación envió un escrito a
la subdelegada del Gobierno,
Asunción Grávalos, en el que “le
solicitamos una reunión para
tratar de estos temas de seguri-
dad”. La reunión tuvo lugar un
mes después, en la que “le expu-
simos la falta de efectivos y me-
dios que había en Matalascañas
para hacer frente a la oleada de
robos que se produjeron a fina-
les de 2016. Le advertimos que o
se aumentaba el dispositivo o se-
guirían los robos, como está su-
cediendo; porque con el perso-
nal existente no se cubren las

necesidades que tenemos”. Se-
gún contestación de la jefa de
Gabinete del Ministro del Inte-
rior, en marzo de 2017, “nos co-
municó que había casi cien efec-
tivos entre los tres núcleos del

municipio de Almonte. Por eso
reiteramos que se aumenten los
efectivos y medios para evitar
que en este 2018 no se llegue a
los 300 robos del 2016/2017 y se
hagan efectivas nuestras peti-
ciones”.

La Asociación de Propietarios
de Matalascañas solicita de este
modo a la subdelegada del Go-
bierno que aumente los efecti-
vos para evitar lo que está suce-
diendo año tras año en la playa
de Matalascañas, porque el exis-
tente no da abasto para cubrir

las necesidades de seguridad.
Desde esta asociación se argu-
menta el hecho de que “paga-
mos nuestros impuestos y no es-
tamos atendidos en cuestiones
de seguridad ni por parte del
Ayuntamiento ni del Gobierno
central. Nos encontramos cada
año con los mismos problemas y
si seguimos así, puede que algún
día el miedo se apodere de la
ciudadanía de Matalascañas, co-
mo ocurrió en 2015. No quere-
mos ser alarmistas, pero sí pre-
visores”.

Los propietarios alertan de que
van 30 asaltos a viviendas este año

H. INFORMACIÓN

Vista parcial de las urbanizaciones de Matalascañas.

●Su asociación
denuncia la escasez
de efectivos ymedios
para garantizar
la seguridad

El objetivo de los robos
es la obtención de
dinero, joyas y otros
objetos de valor

Recuperados
2.500 kilos
de naranjas
robadas
en una finca

S.P. HUELVA

La Guardia Civil ha identifica-
do a siete personas por su pre-
sunta implicación en un hurto
de frutos del campo, tras recu-
perar unos 2.500 kilos de na-
ranjas que habían sido robadas
en una finca ubicada en Lepe.

El dispositivo se desarrolló el
día 9 cuando en la central de
coordinación de la Guardia Ci-
vil 062 se recibió la llamada del
propietario de la citada finca
para informar de la presencia
sospechosa de varias personas
y vehículos ajenos a su propie-
dad. Rápidamente desde la
central se envió una patrulla a
la finca para hacer las compro-
baciones oportunas.

Una vez localizados, los
presuntos autores, al detectar
la presencia policial, empren-
dieron una huida que fue co-
municada a la Central 062,
que coordinó un dispositivo
con varias patrullas. Final-
mente los tres vehículos fue-
ron encontrados en un área
de servicio de la A-49, proce-
diéndose a identificar a sus
ocupantes, seis varones y una
mujer que fueron trasladados
a dependencias oficiales para
instruir las correspondientes
diligencias. Posteriormente,
las naranjas fueron entrega-
das a su legítimo propietario.

Por otra parte, ese mismo
día se recuperaron 200 kilos
de limones cuando los agentes
acudieron a otra finca y allí
sorprendieron a dos personas
hurtando los cítricos.

◗ LEPE◗ MATALASCAÑAS

E. Morán HUELVA

Un total de 15 alumnos del grado
superior de Química Industrial
del Centro de Formación Profe-
sional Profesor Rodríguez Casa-
do fueron evacuados de la sala
donde realizaban unas prácticas,
como consecuencia de un escape
de cloro que alcanzó ligeramente
a un estudiante y que necesitó de

la intervención de los bomberos.
Según informó la Delegación

Territorial de Educación, el suce-
so se produjo al verter unos 50
mililitros de residuo en un reci-
piente homologado de 25 litros,
que se encontraba prácticamen-
te vacío, tras la retirada de resi-
duos por la empresa externa de
gestión de residuos. El cloro que
se generó dentro del recipiente
provocó una sobrepresión en el
mismo que forzó el fallo del cie-
rre del recipiente, con el inevita-
ble escape de una pequeña canti-
dad, sin detonación.

La dirección del centro activó el
protocolo de emergencia dispues-

to en el plan de autoprotección
del centro, evacuando a los alum-
nos del laboratorio y procedien-
do a su ventilación. La actividad
docente continuó con normali-
dad en el resto del centro. El gru-
po de alumnos de Química Indus-
trial “no sufrió daño alguno, re-
gistrándose únicamente una leve
afección cutánea en un caso”.

Desde el alumnado se indicó
que se “produjo una tremenda ex-
plosión en el laboratorio” que cau-
só “algunas irritaciones leves”. Se-
gún estas mismas fuentes, el suce-
so se produjo al desecharse reac-
tivos en garrafas residuales no ho-
mologadas que provocaron una
mala mezcla de los reactivos en
dichas garrafas residuales.

El Rodríguez Casado forma
parte de la Red de Sistema de
Gestión de la Calidad conforme a
la Norma ISO 14001 en centros
públicos que imparten FP Inicial.

Un incidente químico provoca la evacuación
de 15 alumnos del Rodríguez Casado
Elsucesoseprodujo

enunaretiradade

residuosquecausóun

escapedecloro

PAQUI SEGARRA

Edificio que acoge el Centro Profesor Rodríguez Casado.

◗ PALOS DE LA FRONTERA
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Editorial
España minimiza 
su coste de 
�nanciación y 
sale del club de 
países periféricos

I
maginen conducir por 

una carretera secun-

daria junto a la cos-

ta. Tras un tramo de 

línea recta, observan a lo 

lejos una curva cerrada que 

bordea un precioso acanti-

lado. Como experimentados 

conductores, anticipan la si-

tuación y, con un suave giro, 

a la velocidad adecuada, 

superan la curva y siguen 

disfrutando del paisaje.

En su última reunión en 

Davos (Suiza), las personas 

que se sientan al volante de 

los países, grandes empre-

sas y organizaciones más 

inluyentes del mundo ape-

laban a la urgente necesi-

dad de trabajar juntos ante 

la magnitud de los retos que 

afronta el planeta o, dicho 

de otra forma, si seremos 

capaces de ir trazando las 

curvas a la velocidad ade-

cuada para evitar el riesgo 

de caer por el acantilado. El 

motivo, la reunión del Foro 

Económico Mundial, orga-

nizada bajo el lema Crear 

un futuro compartido en un 

mundo fracturado.

¿Y cuáles son los princi-

pales riesgos que afronta-

mos en los próximos años 

en la carretera por la que 

circula el mundo? El Infor-

me de Riesgos Globales 2018 

ha presentado una clasii-

cación de los grandes retos 

ambientales, económicos, 

sociales, tecnológicos y 

de gobierno de las institu-

ciones, de los que en gran 

medida depende nuestro 

futuro. 

Cinco de los siete princi-

pales riesgos, tanto por pro-

babilidad de que sucedan 

como por el impacto que su-

pondrían en nuestra forma 

de vida, tienen que ver con 

aspectos ambientales y es-

pecíicamente relacionados 

con el cambio climático. A 

la cabeza se sitúan los even-

tos climáticos extremos que 

en 2017 batieron récords en 

cuanto a intensidad y re-

percusión. Como muestra, 

los huracanes Harvey, Irma 

y María que han tenido la-

mentablemente un impacto 

apreciable tanto en pérdi-

da de vidas humanas como 

económicamente para los 

países y personas que lo su-

frieron. 2015, 2016 y 2017 

han sido los tres años más 

calurosos de la historia y 

conirman una tendencia 

de calentamiento global 

que está incidiendo en la 

proliferación de desastres 

naturales con cifras récord 

de incendios forestales. Un 

alza de temperaturas que 

genera un impacto negati-

vo en la agricultura de los 

países más vulnerables, 

afectando a su sistema 

de alimentación e inten-

siicando las migraciones 

involuntarias en el mundo. 

Pérdida de biodiversidad a 

la que acompañan niveles 

intolerables de residuos de 

plástico en los océanos, el 

impacto de la contamina-

ción del aire en la salud o 

las crisis de acceso al agua 

forman parte también de 

los riesgos descritos. 

Entre los riesgos globa-

les se cuela la ciberseguri-

dad. Los ataques a empre-

sas, como WannaCry, se han 

duplicado en los últimos 

cinco años generando cien-

tos de millones de euros en 

pérdidas. Por último, un 

riesgo destacado es la cre-

ciente desigualdad relejada 

en los retos del desempleo 

y el empleo precario. 

La identiicación en Da-

vos de los riesgos a los que 

nos enfrentamos muestran 

que el diagnóstico está rea-

lizado. Quizá las generacio-

nes anteriores no sabían la 

dimensión, por ejemplo, del 

impacto del cambio climá-

tico, pero nosotros sí pode-

mos ver desde lejos la curva 

y saber que, si tratamos de 

girar en el último momen-

to, si tratamos de cambiar 

nuestro modelo económi-

co hacia la sostenibilidad 

cuando ya no haya solución, 

podemos acabar rodando 

por el precipicio.

La magnitud y comple-

jidad de los desafíos hacen 

necesario fortalecer la co-

laboración para poder ge-

nerar un cambio. Es cierto 

que no ayuda la ola de pro-

teccionismo, nacionalismo 

y populismo que retrasa la 

agenda global de los retos 

fundamentales. Pero tam-

bién lo es que tienen más 

apoyo que nunca los mo-

vimientos que promueven 

la sostenibilidad y la res-

ponsabilidad social como la 

Agenda 2030, con los 17 Ob-

jetivos de Desarrollo Soste-

nible (ODS), o el Acuerdo de 

París, que están sentando 

las bases para la respuesta 

de los países. 

Hay que asumir que los 

Estados y los ciudadanos 

no podremos abordar solos 

una agenda tan ambiciosa 

y, en este contexto, las em-

presas se perilan como un 

aliado fundamental para fa-

vorecer una respuesta. Es-

tas no solo tienen un papel 

decisivo, sino que tienen la 

oportunidad de construir 

un propósito ambicioso y 

generar productos y servi-

cios capaces de generar la 

solución de gran parte de 

estos retos. Además, tie-

nen la responsabilidad de 

contribuir positivamente 

mejorando el impacto de 

sus procesos de producción 

y asegurando un futuro a los 

jóvenes con la creación de 

empleo partiendo de unas 

condiciones dignas.  

Hoy conocemos dónde 

están los riesgos, dónde 

está la siguiente curva y las 

nefastas consecuencias que 

trae consigo el no trazarla 

adecuadamente. Exijamos 

un liderazgo responsable 

a las personas que se en-

cuentren en el asiento del 

conductor. 

Tribuna

Los riesgos están claros: 
ahora toca combatirlos

La ciberseguridad, los eventos

climáticos y el empleo precario

están a la cabeza de la lista

Asistentes al foro de Davos esperan el inicio del discurso de Donald Trump el pasado 
enero.  REUTERS

GERMÁN 
GRANDA 

Director general 
de Forética 

Emergido casi indemne de la 
catarsis política, la mejora 
del rating juega su papel en el 
éxito de las subastas de deuda

A
la vista de los 

resultados de 

la subasta del 

Tesoro de ayer 

y de la caída 

libre que está 

experimentan-

do la prima de 

riesgo, resulta 

difícil identifi-

car a España con aquel país no hace tanto 

tiempo casi ahogado por la crisis económi-

ca y inanciera y entre constantes rumores 

de rescate. El Tesoro marcó ayer un nuevo 

récord en materia de costes de inanciación 

al adjudicar letras a 12 meses a un interés 

incluso menor que la facilidad de depósito 

del BCE, el tipo de interés que Fráncfort cobra 

al sector inanciero por depositar su exceso 

de liquidez. Este cambio de signo de España 

en los mercados es doblemente sorpren-

dente. Por un lado, porque se produce tras 

la tormenta que provocó la crisis catalana, 

cuyo alcance todavía era, hace apenas dos 

meses, difícil de calibrar. Por otro, porque se 

produce en un contexto de repunte general 

de los bonos soberanos europeos, arrastrados 

por la evolución de la deuda estadounidense 

y tensionados por diversas circunstancias 

coyunturales. Es el caso de Alemania, que ha 

vivido en la incertidumbre política durante 

casi cuatro meses, liderada por una Angela 

Merkel que sigue inmersa en una lucha por 

apuntalar la coalición necesaria para formar 

Gobierno. Y de Europa en general, instalada 

en un periodo de crecimiento, pero salpicada 

de focos de inestabilidad, como la tortuosa 

salida de Reino Unido de la UE, cada vez más 

cuestionada y conlictiva.  

España ha emergido de su propia catarsis 

política y lo ha hecho prácticamente indemne, 

cada vez más alejada de la marejada periférica 

europea, algo que ha contribuido de forma 

evidente al proceso del abaratamiento de la 

inanciación. Pese a que el conlicto catalán no 

está ni mucho menos resuelto, los inversores 

parecen casi inmunes a la agitación indepen-

dentista y el país comienza a percibirse con 

una solidez más propia de Alemania o Fran-

cia. En el éxito con el que se han saldado las 

últimas subastas ha jugado también un papel 

fundamental la mejora de rating realizada 

por Fitch. Ello conirma cómo la economía 

española no solo ha remontado, sino que ya 

transmite seriedad y conianza.

CincoDías

Miércoles 14 de febrero de 2018 Perspectivas 5

Cinco Días
Fecha:  miércoles, 14 de febrero de 2018
Fecha Publicación:  miércoles, 14 de febrero de 2018
Página: 5
Nº documentos: 1

Recorte en B/N                            % de ocupación: 58,51                                                                     Valor: 7430,30€                                                                                                                Periodicidad: Diaria                                                                                                                                                           Tirada: 29.980                                                                                                                                                                                              Audiencia: 37.000 Difusión: 21.205



EMPRESAS  

Miércoles 14 febrero 2018 7Expansión

Agbar da un giro estratégico para 
crecer en el sector de la agricultura
INVERSIÓN INICIAL DE 50 MILLONES/ El grupo de distribución de agua quiere que en diez años un tercio de su 
facturación proceda de la prestación de servicios vinculados a la mejora de la productividad del campo.

Sergi Saborit. Barcelona 
El calentamiento del planeta 
y los cada vez más frecuentes 
episodios de sequía son dos 
de los mayores retos a los que 
se enfrenta la humanidad en 
el siglo XXI. Este desafío es 
aún más importante si se tie-
ne en cuenta que la produc-
ción de alimentos deberá in-
crementarse en un 70% para 
hacer frente al crecimiento de 
la población, que alcanzará, 
según la ONU, los 9.700 mi-
llones de habitantes en 2050. 

En este contexto, el grupo 
Agbar acaba de adoptar una 
“decisión estratégica” para di-
versificar su actividad hacia el 
sector de la agricultura, según 
anunció ayer el presidente de 
la compañía, Ángel Simón, en 
una conferencia en Esade. 
Agbar liderará este proceso 
dentro de Suez, de forma que 
España actuará como país pi-
loto para extender la nueva 
estrategia a toda la multina-
cional con sede en París. 

El objetivo del líder en dis-
tribución de agua potable no 
es plantar sus propios culti-
vos, sino vender tecnología y 
conocimientos a los agriculto-
res para incrementar su pro-

ductividad. “Queremos con-
vertir a Agbar en un provee-
dor de servicios para el agri-
cultor”, enfatizó Simón. 

Agbar acometerá una in-
versión inicial de 50 millones  
para diversificar su actividad 
hacia esta área. La compañía 
no descarta realizar adquisi-
ciones para afianzarse como 
un grupo líder en asesora-
miento  agrícola. La idea es 
convertirse en un prescriptor 
único para los agricultores en 
consumo de agua, fertilizan-
tes y energía mediante la co-
mercialización de soluciones 
adaptadas a cada cultivo y a 
cada suelo que aumenten la 
rentabilidad del campo. “Da-
remos un servicio integral 
que, con la aplicación de las 
nuevas tecnologías, permitirá 
reducir el consumo de agua, 
energía y fertilizantes e incre-
mentar la productividad del 
sector”, explicó el directivo, 

que apuntó que esta estrate-
gia se enmarca en “el compro-
miso ineludible de Agbar por 
el desarrollo sostenible”.  

El grupo, que es concesio-
nario del Canal de Navarra y 
del Canal Segarra-Garrigues, 
ya obtiene actualmente el 
10% de sus ingresos de la ven-
ta de agua al sector agrícola. 
Otro 20% procede del ámbito 
industrial y un 70% del mer-
cado doméstico. El objetivo 
de la nueva estrategia es que 

en diez años los tres segmen-
tos de negocio se equilibren, 
por lo que la agricultura debe-
ría generar un tercio de la fac-
turación de Agbar. El sector 
agrario es responsable del 
consumo del 70% del agua, un 
porcentaje que Simón consi-
dera necesario reducir con 
técnicas de riego más eficien-
tes para disminuir “la altísima 
huella hídrica española”. 

“Estamos delante de una 
decisión estratégica que no es 

Gestamp adquiere una fábrica 
para crecer en Brasil
I. de las Heras. Madrid 
Gestamp ha dado un nuevo 
paso en su estrategia de creci-
miento internacional. Unos 
días después de anunciar su 
entrada en Marruecos y de 
sellar una alianza con el quin-
to mayor fabricante de coches 
de China, ha firmado la adqui-
sición de una planta en Brasil, 
en el estado de Sao Paulo. 

La nueva instalación cuen-
ta con 418 trabajadores y fac-
turó 27 millones de euros en 
2017. Será la octava de la mul-
tinacional española en Brasil, 
que es el noveno fabricante 
mundial de vehículos del 
mundo y un enclave con alto 
valor estratégico. 

Gestamp ya cuenta con 
más de 3.500 millones de tra-
bajadores y factura más de 
245 millones de euros en el 
país. El mercado local se está 
recuperando tras varios años 
de ralentización, en los que no 
ha perdido su posición como 

polo de fabricación de refe-
rencia para América Latina. 

La planta brasileña, adqui-
rida a Scorpios Indústria Me-
talúrgica Limitada, está dedi-
cada a la fabricación de com-
ponentes metálicos de carro-
cería y tiene a Toyota como 
cliente.  

Japón 
Con esta operación, Gestamp 
refuerza su relación con los 
fabricantes japoneses, a los 
que considera socios esencia-
les para sus planes de negocio. 
Las empresas japonesas pro-
ducen cerca de una tercera 
parte de los coches del mun-
do y la nueva adquisición res-
ponde en buena parte a esta 

tendencia. La propia Ges-
tamp ya tiene un centro de 
I+D en Tokio y está constru-
yendo una planta en el país 
asiático que entrará en fun-
cionamiento este año y que 
estará dotada de una de las 
tecnologías en la que la em-
presa española es líder mun-
dial, la de estampación en ca-
liente. 

Los fabricantes japoneses 
han multiplicado por tres en 
seis años su aportación a la 
facturación de Gestamp, has-
ta cerca del 7% en 2016. La 
empresa española fabrica pa-
ra ellos componentes metáli-
cos  en Estados Unidos, Chi-
na, Turquía, Brasil, Reino 
Unido, Francia y España. 

El grupo “espera crecer de 
forma significativa en los pró-
ximos años con los clientes ja-
poneses”, asegura la compa-
ñía presidida por Francisco J. 
Riberas. La adquisición res-
ponde a esta estrategia.

Ángel Simón, presidente del Grupo Agbar.

Grupo Alter 
entra en 
la ‘biotech’  
Life Length 
Expansión. Madrid 
La biotecnológica Life Length 
ha ampliado su capital en un 
millón de euros, incorporan-
do al Grupo Alter como accio-
nista.  

La entrada de Alter, que 
añade la biogenética a un 
portfolio que incluye desde 
alimentación a productos quí-
micos, con marcas como Nu-
triben (que acaba de entrar 
con sus productos de alimen-
tación infantil en China), 
Couldina o Germinal, contri-
buirá a seguir impulsando su 
proyecto Oncocheck para de-
sarrollar nuevas pruebas 
diagnósticas contra el cáncer.  

Life Length, especializada 
en medición de telómeros, ha 
levantado más de 10 millones 
de euros en capital en los últi-
mos años y entre sus accio-
nistas figuran la Fundación 
Botín. 

Simón: “Seremos   
un prescriptor para 
reducir el consumo 
de agua, fertilizantes 
y energía”

Baleària compra tres 
barcos por 75 millones
A.C.A. Valencia 

La naviera Baleària ha desti-
nado 75 millones de euros pa-
ra asegurarse la propiedad de 
prácticamente la totalidad de 
su flota. La compañía contro-
lada por su presidente, Adolfo 
Utor, y Grupo Matutes, ha ce-
rrado la compra de dos ferris 
que ya operaba desde 2015 al 
grupo sueco Stena y se ha he-
cho con un fast ferry que per-
tenecía a la irlandesa Irish Fe-
rries. En el caso de este últi-
mo, el Jonathan Swift , la ad-
quisición ha supuesto un im-
porte de 15,5 millones. 

Después de estas compras, 
de las 25 embarcaciones que 
forman su flota solo una no es 
de su propiedad y opera en 

flete, la fórmula de alquiler 
operacional utilizada entre 
las compañías marítimas. 
Además, dentro de su plan in-
versor de 450 millones de eu-
ros grupo con sede en Denia 
también tiene nuevos pedidos 
bajo construcción, que inclu-
yen tres nuevos ferris de gran-
des dimensiones y cuatro na-
ves de alta velocidad sólo para 
pasajeros. Estas últimas de 
menor tamaño se están cons-
truyendo en el astillero astu-
riano Gondán, que ya ha en-
tregado el primer navío. 

Con esta estrategia, Ba-
leària busca reducir costes y 
blindar sus planes de creci-
miento ante el incremento de 
los precios en el mercado in-
ternacional de fletes. La baja-
da de los precios del combus-
tible ha incrementado la de-
manda de ferris, pero la oferta 
apenas ha aumentado por lo 
que los precios  en los últimos 
años se han disparado.  

Con la operación 
pasa a tener la 
propiedad de 24 
de los 25 barcos que 
forman su flota

La nueva planta 
trabaja para Toyota  
y servirá para 
estrechar lazos      
con Japón

“Los contratos se 
cumplen y la regulación 
no se altera”. El presidente 
de Agbar lanzó ayer esta 
advertencia a Ada Colau, 
la alcaldesa de Barcelona, 
ante sus intenciones de 
remunicipalizar el servicio 
de agua. “No tengo 
ninguna duda de que 
Barcelona cumplirá 
sus compromisos; 
saltarse la legalidad tiene 
unas consecuencias muy 
claras”, apuntó Simón 
tras recordar que el 
tribunal internacional 
Ciadi ha obligado a 
Argentina a indemnizar 
al grupo con 850 millones 
de dólares por una “frívola 
decisión que ahora deben 
pagar sus ciudadanos”, 
en referencia a la 
rescisión del contrato 
de concesión que les 
obligó a abandonar 
el país.  

“Los contratos 
se cumplen”

La compañía no 
descarta compras 
para consolidarse   
en asesoramiento 
agrícola

fácil; sabemos que deberemos 
invertir sin obtener a corto 
plazo una rentabilidad, pero 
ésta sí llegará en el futuro. A lo 
largo de nuestros 150 años de 
historia, Agbar se ha caracte-
rizado siempre por su espíritu  
emprendedor y por la capaci-
dad de innovación y anticipa-
ción”, reflexionó el directivo. 

Retorno social 
Simón destacó que las ciuda-
des deben invertir en infraes-
tructuras que les permitan in-
crementar “su resilencia” pa-
ra hacer frente a los desafíos 
que comporta el cambio cli-
mático. Abogó por invertir 
más en depuración y en eco-
nomía circular, es decir, por 
implantar sistemas que per-
mitan reutilizar el agua de las 
depuradoras. En su opinión, 
la reutilización es la gran solu-
ción para hacer frente al ac-
tual déficit hídrico, frente a la 

desalación  que consideró que 
debe ser una tecnología com-
plementaria por su alto coste 
energético. El directivo recla-
mó una mayor “cooperación” 
con el sector público y asegu-
ró que desde hace cuatro años 
todas las inversiones de Agbar 
no sólo se guían por un crite-
rio de retorno económico sino 
que también buscan el máxi-
mo beneficio social. 
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INTERNACIONAL

El informe anual sobre amenazas
globales del director de Inteligen-
cia Nacional, Dan Coats, supone
un pormenorizado análisis del es-
cenario internacional y de los pro-
nósticos de Estados Unidos.

China. Washington cree que la
segunda potencia mundial man-
tendrá una política exterior acti-
va con una “posición firme” sobre
sus ansias expansionistas en el
mar del Este y el Sur de China, su
relación con Taiwán y sus ambi-
ciones económicas mundiales.

Rusia. China y Rusia seguirán
buscando “esferas de influencia”
y tratando de socavar la influen-
cia de EE UU en el mundo. Tras
su probable reelección, Vladímir
Putin abrazará “tácticasmás auto-
ritarias para mantener el con-
trol”. Moscú cooperará con Wa-
shington en “áreas que avancen
sus intereses” y empleará “tácti-
cas agresivas para apuntalar su
papel como gran potencia”.

Europa. Washington cree que el
Viejo Continente tendrá proble-
mas para mantener la unidad en

su lucha contra numerosos desa-
fíos, como la inmigración, la ame-
naza terrorista o “las campañas
de influencia rusas”. Coats advir-
tió ayer de que Rusia y China ven
en la deriva autoritaria en países
del Este deEuropa una “oportuni-
dad” para ganar influencia. El cen-
tro de poder europeo se moverá
de Alemania a Francia.

Oriente Próximo. Irán, el archie-
nemigo estadounidense en la re-
gión, tratará de expandir su in-
fluencia en Irak, Siria y Yemen.
También desarrollará capacida-

desmilitares que amenazan la se-
guridad de Estados Unidos y de
sus aliados. Sobre Siria, el docu-
mento apunta que el conflicto es
cada vezmás favorable para el ré-
gimen de Damasco.

México. El documento identifica
la importancia de la corrupción,
la violencia y la economía en las
elecciones presidencialesmexica-
nas del próximo julio. También
avisa del “lento progreso en la
implementación de las reformas
para reforzar el sistema legal” y
de que México “continuará apo-
yándose en el Ejército para lu-
char contra el narco”. La econo-
mía puede verse mermada por la
incertidumbre de los acuerdos co-
merciales.

El papel de EE UU. El informe
señala que los aliados de Estados

Unidos pueden decidir alejarse
de Washington por “la incerti-
dumbre sobre la voluntad y capa-
cidad de EE UU de mantener sus
compromisos internacionales”.
El sector quemejor lo ejemplifica
es el de comercio, después de que
Donald Trump decidiera abando-
nar el acuerdo de libre comercio
cerrado con 11 países del Pacífico.

Amenazas sociales. “Los desa-
fíos por urbanización ymigración
persistirán mientras que los efec-
tos de la polución, problemas de
agua y cambio climático en la sa-
lud serán más evidentes”, avisa el
documento. Y alerta de que res-
ponder a esas amenazas en las de-
mocracias será más difícil por la
creciente desconfianza hacia los
Gobiernos. Trump cuestiona el
impacto del cambio climático y se
retiró del Acuerdo de París.

Coats, que coordina a todos los
servicios de inteligencia, explicó
que Moscú percibe la injerencia
en los procesos de votación —me-
diante ciberataques para robar in-
formación o a través de la difu-
sión de propaganda— como una
“herramienta de bajo riesgo y
efectiva en atizar divisiones”. En
este sentido, subrayó que Rusia
considera “exitosa” su intromi-
sión en las elecciones estadouni-
denses de 2016, que buscaba ayu-
dar a Donald Trump a ser presi-
dente. Y avisó de que Moscú ve
una “oportunidad” para influir en
los comicios legislativos del próxi-

mo noviembre, en los que se re-
nuevan decenas de puestos de go-
bernador, la totalidad de la Cáma-
ra de Representantes y un tercio
del Senado.

Rusia también ha sido acusa-
da de entrometerse en destaca-
das votaciones en Europa, como
en el referéndum independentis-
ta catalán, el del Brexit y las elec-
ciones generales enFrancia yAle-
mania. En lamisma comparecen-
cia, junto al resto de responsables
de inteligencia, el director de la
CIA, Mike Pompeo, reveló que ya
se handetectado “actividades e in-
tenciones rusas para tener un im-

pacto en las próximas elecciones”
enEEUU, y explicó queWashing-
ton cuenta con herramientas pa-
ra tratar de contrarrestarlas. En
lamisma línea, Coats avisó: “Espe-
ramos que Rusia continúe utili-
zando propaganda, personas fal-
sas y otros medios de influencia
para tratar de exacerbar fisuras
sociales y políticas en EE UU”.

En un insólito desaire a sus es-
pías, Trump se resiste a recono-
cer la conclusión de los servicios
de inteligencia de que Moscú im-
pulsó una sofisticada estrategia
en2016para robar datos del Parti-
do Demócrata y difundir propa-

ganda que ayudara al republica-
no a ganar los comicios.

Trump también evita criticar
a su homólogo ruso, Vladímir
Putin, al que elogió repetidamen-
te durante la campaña. Y ve una
“caza de brujas” en la investiga-
ción de un fiscal especial sobre si
su entorno pudo coordinarse con
la injerencia rusa. Sin embargo,
tanto Coats como los dirigentes
de la CIA, el FBI y laNSA enfatiza-
ron ayer que mantienen su con-
clusión sobre la responsabilidad
rusa en las maniobras electorales
y alertaron de que no han percibi-
do ningún “cambio significativo”
en las ambiciones de Moscú.

Amenaza real
Coats urgió a informar a los esta-
dounidenses de que la amenaza
de injerencia rusa es “real” y a
actuar para rebajarla. A nivel glo-
bal, advirtió de que hayuna carre-
ra por la “superioridad tecnológi-
ca” en la que se utilizan herra-
mientas cibernéticas para “mol-
dear sociedades ymercados” y re-
veló que EE UU sufre numerosos
ataques informáticos diarios. Al
margen de Rusia, concluyó, las
mayores amenazas cibernéticas
para el país proceden de China,
Corea del Norte e Irán.

En su presentación del infor-
me anual sobre riesgos globales,
Coats hizo un análisis pesimista
del panorama mundial. Advirtió
de que el riesgo de “conflicto en-
tre Estados es elmás alto desde el
fin de la Guerra Fría”, en especial
por parte de Corea del Norte y la
pugna regional entre Arabia Sau-
dí e Irán. “Seguirá creciendo el
riesgo del uso de armas de des-
trucciónmasivapor parte deEsta-
dos y no Estados”, avisó.

El jefe de todas las agencias de
inteligencia vaticinó que Pyong-
yangmantendrá su desarrollo nu-
clear, con el que aspira a fabricar
un misil con capacidad de alcan-
zar EEUU, y señaló que se acerca
el “momento de decisión” sobre
cómo debe responder Washing-
ton. “Nuestro objetivo es una reso-
lución pacífica. Estamos utilizan-
do máxima presión a Corea del
Norte en varias formas”, dijo. El
director de la CIA, por su parte,
minimizó el incipiente deshielo
entre las dos Coreas durante los
Juegos Olímpicos de Invierno.
“No hay indicación de un cambio
estratégico en el deseo de retener
capacidad nuclear para amena-
zar a EE UU”, dijo Pompeo.

Uno de cada tres empleados
que el presidente Donald
Trump contrató al inicio de
su mandato se marcharon
de la Casa Blanca antes del
primer aniversario, el pasa-
do enero. La cifra es la más
alta que se ha registrado en
la historia reciente. Desde
la salida del portavoz o el
jefe de gabinete hasta la
reciente destitución de un
secretario ejecutivo por
acusaciones de agresión
sexual, la Administración
ha vivido sus primeros 13
meses marcada por el caos
y las fricciones. / N. ALONSO

El cambio climático, Irán, China
y Rusia como amenazas globales

Trump sufre
una sangría
de asesores

El espionaje de EE UU alerta de que
Moscú tratará de alterar las legislativas

J. F., Washington

JOAN FAUS, Washington
El director de Inteligencia Nacional de Estados Uni-
dos, Dan Coats, advirtió ayer que resulta probable
queRusia y otros países extranjeros traten de impul-
sarmayores ciberataques para entrometerse en pro-
cesos electorales. “Las operaciones cibernéticas per-

sistentes y disruptivas continuarán contra EE UU y
nuestros aliados europeos utilizando las elecciones
como oportunidades para socavar la democracia”,
recalcó ante el Comité de Inteligencia del Senado.
La CIA alertó de que Moscú quiere influir en las
legislativas de noviembre en Estados Unidos.

Desde la izquierda, los directores del FBI, ChristopherWray; la CIA,Mike Pompeo, e Inteligencia Nacional, DanCoats, en su comparecencia. / J. L. S. (EFE)
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En una tierra de cruce de cultu-
ras como Calabria, con grandes
tradiciones, con valiosas mate-
rias primas y llena de recursos
pero también saqueada por los
clanesmafiosos, asidua de las pá-
ginas de crónica negra y sin ape-
nas alternativas económicas fue-
ra del control del crimen organi-
zado, una firma demoda hecha a
mano, ética y sostenible ha sabi-
do marcar la diferencia. Lo ha
hecho con una propuesta que aú-

na viejas costumbres artesanales
con productos naturales de la zo-
na, como los cítricos, y sobre una
base de compromiso antimafia y
a favor del medio ambiente. Han
desfilado en importantes pasare-
las alternativas dentro y fuera de
Italia como la Alta Roma en la
capital, la Fashion Revolution
Week deMilán, la Estethica de la
semana de la moda de Londres,
el salón del lujo sostenible de Pa-
rís o la Arab Fashion Week de
Dubai y Abu Dhabi, entre otras.

Se llaman Cangiari, que en dialec-
to calabrés quiere decir “cam-
bia”. “Representamos la idea de
un rescate, de un cambio, las ga-
nas de pasar página e imaginar
un mundo diverso”, explica a EL
PAÍS, el presidente de la firma
Vicenzo Linarello.

Su historia comenzó hace 10
años en la Locride, en la costa
jónica calabresa, una de las zo-
nas más deprimidas del sur de
Italia, cuando un grupo de jóve-
nes hartos de ver cómo la crimi-

nalidad organizada lo impregna-
ba todo y sus coetáneos abando-
naban en bandada su tierra, deci-
dieron buscar una alternativa en
sus propias raíces. Antes de la
llegada de la máquina de coser,
en cada casa había al menos un
telar demadera que usaban para
hacer los vestidos de novia, las
ropas del ajuar o para trabajar el
lino. No querían perder esta tra-
dición milenaria que viene de la
época griega y bizantina y deci-
dieron desempolvar los viejos
utensilios y darles una nueva sa-
lida. Así comenzaron a tejer su

lucha contra la criminalidad a
base de diseño, sostenibilidad,
artesanía y productos locales.
“Ofrecemos innovación basada

en la tradición. La tradición hoy
es un antídoto a la competi-

ción global en los merca-
dos”, apunta Linarello.

La idea convenció al hermano
y uno de los herederos de Gianni
Versace, Santo Versace, calabrés
de nacimiento, que tuteló lamar-
ca en sus orígenes. Más tarde se
sumaron al proyecto importan-
tes figuras del sector como Paolo
Melim Andersson, antiguo direc-
tor creativo de Chloé.

Sumoda se cocina a fuego len-
to. “Es la antítesis al fast fa-
shion”, lo define Linarello. Cada
metro tejido lleva detrás de tres
a seis horas de trabajo. Desde el
primer momento fueron cons-
cientes de que el mercado local
no podría rendir lo suficiente co-
mo para cubrir el salario de los
trabajadores, así que decidieron
invertir en productos de calidad
para un mercado de alta gama.
Forman parte de una cooperati-
va, Goel, que también trabaja en
diversos sectores como el turis-
mo responsable y la agroali-

mentación y la cosmética bioló-
gicas. Sus talleres están en Cala-
bria, en edificios confiscados a
la Ndrangheta, la mafia local, y
en Milán tienen un showroom
permanente, también en un in-
mueble recuperado de las ga-
rras de los clanes, desde el que
distribuyen al mercado europeo.

Se definen comouna “comuni-
dad de rescate: deslegitimamos
a la mafia demostrando que la
ética no es solo justa o conve-
niente sino que además es efi-
caz, resuelve problemas, fomen-
ta el desarrollo de los territorios

y da de comer a las personas”,
señala. Paso a paso han consegui-
do demostrar que es posible im-
pulsar una economía fundada en
la legalidad.

Su colección se asienta en la
metamorfosis de la vestimenta
clásica del sur de Italia, con pren-
das de corte fluido. Ahora acaban
de lanzar una línea de novia y
otra para la casa. Definen su esti-
lo como “minimalismo medite-
rráneo: “Los tejidos hechos ama-
no con el telar son ricos de por sí,
no necesitan decoraciones añadi-
das. La mujer mediterránea que
diseña Cangiari es culta, lucha
por cambiar el territorio, por de-
fender el medio ambiente”.

Su filosofía concuerda con la
del movimiento Fashion Revolu-
tion que denuncia la explotación
de los trabajadores, la contami-
nación del ambiente y la destruc-
ción del suelo y la naturaleza
que provocan las grandes indus-
trias de lamoda. “Eso no es soste-
nible, no se trata solo de hacer
algo bonito sino que es también
cuestión de invertir en el propio
futuro. Esto lo premian cada vez
más los consumidores”, explica
Linarello.

Uno de los telares artesanos que emplea la compañía.

Christopher Bailey, el diseñador
que transformó Burberry en una
marca demoda global, no quiere
despedirse con un simple desfi-
le. La presentación de su última
colección como director creati-
vo y presidente de la firma britá-
nica será una celebración dedica-
da a la comunidad LGTBQ. El
desfile, que desvelará sus sorpre-
sas el próximo 17 de febrero du-
rante la London Fashion Week,
se llenará de los colores del ar-
coíris que sirve de emblema al
movimiento LGTBQ.

Pero este apoyo no se limitará
a un gesto sobre la pasarela. El
respaldo de lamarca irámás allá
de su ropa y también delmomen-
to en el que Bailey deje de ser el
director creativo de Burberry. La
firma ha anunciado que además
de esta iniciativa, realizará dona-
ciones a algunas organizaciones
de prestigio —Albert Kennedy
Trust, Trevor Project o ILGA—
que defienden y dan voz a los
derechos de esa comunidad.

“Mi última colección en Bur-
berry quiero que sirva para apo-
yar a algunas de las mejores y

más brillantes organizaciones
que defienden a los jóvenes LG-
TBQ”, ha dicho Bailey. “Nunca ha
existido unmomentomás impor-
tante para decir que nuestra fuer-
za y creatividad reside en nues-
tra diversidad”, ha añadido.

Tim Sigsworth, director ejecu-
tivo de Albert Kennedy Trust
(AKT) pone un ejemplo de para
qué sirve este gesto de Burberry
que capitanea Bailey: “El 24% de
los 150.000 jóvenes sin techo en
el Reino Unido se identifican co-
mo LGBT y llegan a esta situa-
ción después de haber experi-

mentado abuso y rechazo solo
por ser lo suficientemente valien-
tes como para abrirse a sus fami-
lias”, afirma Sigsworth. “La dona-
ción de Burberry”, continúa, “ser-
virá para respaldar nuestro conti-
nuo trabajo para proporcionar
hogares seguros y ayuda a los jó-
venes; para desarrollar nuestro
programa de participación juve-
nil y para financiar nuestro pla-
nes de llevar AKT a más ciuda-
des para que podamos llegar a
las personas más vulnerables”.

Christopher Bailey, de 46
años, entró enBurberry en 2001 y

se convirtió en su director creati-
vo y presidente hace tres años.
Fue uno de los primeros diseña-
dores que, además de controlar
las colecciones, también supervi-
saba las estrategias de marketing
e incluso el diseño de los locales.
El objetivo era revitalizar la mar-
ca sin perder su esencia.

Tras conseguir transformar
Burberry, en octubre de 2017
anunció que el 31 de marzo de
2018 dejaría su puesto de direc-
tor creativo pero continuará dan-
do su “completo apoyo” al equipo
hasta el próximo 31 de diciembre.
Él ha sido quien convirtió la mar-
ca que ha liderado hasta ahora en
la primera en presentar sus colec-
ciones en desfiles basados en el
see now buy now (lo veo, lo com-
pro) y en una de las firmas de lujo
líder en las ventas online.

Burberry lanza una colección LGTBQ
El último desfile de Christopher Bailey como director creativo dará voz a la diversidad

Tres de las
propuestas de
la firma cala-

bresa Cangiari.

Moda sostenible para
plantar cara a losmafiosos
Cangiari, marca tutelada por Versace, crece en la Calabria profunda

MAITE NIETO, Madrid

LORENA PACHO, Roma
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C I NCO D Í A S

M A D R I D

Las constructoras españo-
las estaban expectantes 
ante la presentación del 
plan de infraestructuras, 
con el que el presidente 
de EE UU, Donald Trump, 
pretende, cambiar la cara a 
unas carreteras que incluso 
ha llegado a tildar de “ter-
cermundistas”. El plan in-
cluido en la propuesta que 
se acaba de hacer público 
establece una inversión ini-
cial de 200.000 millones de 
dólares (162.000 millones 
de euros), procedente de 
la administración federal, 
que busca movilizar hasta 
1,5 billones de dólares (1,2 
billones de euros) a través 
del gasto municipal, estatal 
y de las propias empresas 
constructoras.

Aunque el montante 
presupuestario solo cu-
bre una pequeña parte del 
presupuesto, la clave con 
la que la administración 
quiere atraer a las cons-
tructoras extranjeras es 
la reducción de los plazos 
para obtener los permisos 
para hacer las obras. Las 
grandes constructoras es-
pañolas, pese a tener una 
presencia creciente en       
EE UU, siempre han critica-
do los plazos excesivamen-
te largos que transcurren 
entre que se presentan en 
un concurso y consiguen 
la adjudicación de la obra.

El plan también preten-
de impulsar la desregula-
ción de las obras públicas 
y, en concreto, acortar sig-
nificativamente las delibe-
raciones, de forma que el 
Gobierno pueda otorgar a 
las empresas los permisos 
oficiales de construcción 
en dos años con un proceso 
de evaluación de 21 meses y 
un plazo de solo tres meses 

para procesar los permisos. 
“Gran parte del problema, 
actualmente, es que las re-
glas y las restricciones del 
Gobierno federal obstacu-
lizan la construcción de un 
mejor Estados Unidos. El 
objetivo es acortar el pro-
ceso y, al mismo tiempo, 
preservar todas las protec-
ciones medioambientales”, 
deslizan fuentes de la Ad-
ministración Trump. 

Esas mismas fuentes 
apuntaron que el plan 
también pasa porque una 
única agencia del Gobierno 
tenga el “liderazgo” en la 
evaluación de un proyecto 
de infraestructuras y sea 
la encargada de dar el ve-
redicto definitivo sobre su 
viabilidad, lo que podría 
dejar al margen del proceso 
decisorio, por ejemplo, a la 
Agencia de Protección del 
Medio Ambiente.

Cincuenta grandes obras
El Ejecutivo estadouniden-
se estaría barajando  iniciar 
la aplicación del plan con 
medio centenar de actua-
ciones prioritarias que 
suman un presupuesto de 
137.500 millones de dólares 
(128.530 millones de euros), 
del que el 50% procederá 
de la aportación privada. 
Se trata de obras de gran 
calado, capaces de crear 
450.000 empleos directos 
e indirectos.

Al margen del muro con 
México, hay una destaca-
da cartera de obras, como 

la extensión del metro de 
Nueva York, la reconstruc-
ción del corredor ferrovia-
rio Noreste entre Newark y 
la ciudad de Nueva York, o 
la línea de alta velocidad fe-
rroviaria entre las ciudades 
de Houston y Dallas/Fort 
Worth (Texas). Muchas de 
ellas soportan años de tra-
mitación de los permisos.

ACS, Ferrovial y OHL
Entre el grupo de grandes 
constructoras españolas 
hay tres que juegan como 
locales: ACS, Ferrovial y 
OHL. Sus ingresos, carteras 
y activos en Estados Unidos 
son multimillonarios tras 
protagonizar un crecimien-
to impulsado por la compra 
de firmas locales.

El grupo que preside 
Florentino Pérez es el ma-
yor contratista extranjero 
en EE UU y destaca prác-
ticamente en todos los 
campos de la ingeniería: 
transportes, telecos, agua, 
energía o edificación.

Ferrovial, por su par-
te, ha despuntado en la 
promoción de autopistas 
con peajes dinámicos, en 
función de la demanda, y 
avanza hacia proyectos ae-
roportuarios ( ampliación 
de la terminal de Denver)
ferroviarios y en el área de 
servicios. 

OHL, por su parte, se 
ha hecho fuerte en la cos-
ta Este, con Nueva York y 
Miami como plataformas 
de expansión.

Plan de 200.000 millones 
Trump reducirá a dos años 
los trámites para la inversión 
en infraestructuras en EE UU

Un impuesto 
“recíproco” 
para socios

 �  Aranceles. Trump 

anunció la propuesta 

de un “impuesto 

recíproco”, contra 

países, incluido socios 

estadounidenses, 

que ponen aranceles 

a los productos 

norteamericanos, 

aunque no proporcionó 

más detalles sobre el 

arancel o a qué tipo 

de productos afectará. 

Durante la campaña 

electoral acusó de 

vender por debajo 

de coste a China, 

Alemania, Japón y 

México, los cuatro 

países con los que 

tiene déficit comercial 

(compra más bienes de 

los que vende)

 � Harley-Davidson 

y Tailandia. El 

presidente de EE UU 

puso como ejemplo de 

desventaja a Harley-

Davidson, el fabricante 

norteamericano de 

motos. En su opinión, 

la compañía se ha visto 

obligada a abrir una 

fábrica en Tailandia, 

debido en parte al 

arancel del 60% que 

tiene establecido para 

vender en ese país. 

Fijará un máximo 
de 21 meses para 
la evaluación 
ambiental

Establecerá un 
tope de tres meses 
para la concesión 
de permisos

J.  F.  M.

M A D R I D

El Gobierno se encontró ayer 
con la unidad de los grupos 
de la oposición en el Con-
greso en contra del plan de 
sacar a concurso las nueve 
autopistas quebradas que 
revertirán al Estado en este 
primer semestre. Fomento 
busca hacer caja para redu-
cir el impacto en dé�cit que 
acarreará el rescate. Las esti-
maciones pasan por ingresar 
entre 700 y 1.000 millones 
para reducir una factura, en 
virtud de la responsabilidad 
patrimonial de la Administra-
ción (RPA), que el Ejecutivo 
estima en 2.000 millones. 

Al respecto, el pleno del 
Congreso aprobó una pro-
posición no de ley en la que 
se exige al Ejecutivo que  
renuncie al plan de dar en 
concesión por otros 25 años 
los activos quebrados: las 
radiales de Madrid R-2,R-3, 
R-4 y R-5; la autopista M-12, 
que enlaza la capital con el 
aeropuerto de Barajas; la AP-
41 Madrid-Toledo; la AP-36 
que va de Ocaña (Toledo ) 
a La Roda (Albacete); la cir-
cunvalación de Alicante, y la 
autopista entre la localidad 
murciana de Cartagena y la 
almeriense de Vera.

La iniciativa fue apadri-
nada por Unidos Podemos, 
mientras el ministro de Fo-
mento, Íñigo de la Serna, 
insistía a la misma hora en 
TVE en que el Gobierno si-
gue apostando por la relici-
tación de este ramillete de 
concesiones tumbadas por la 
crisis de trá�co de pago y los 
sobrecostes en expropiacio-
nes. De la Serna matizó que 
es probable que los titulares 
de la RPA, garantía que pasó 
de los bancos acreedores a 
fondos de inversión, no es-
tén de acuerdo y recurran las 
compensaciones �jadas por 
la Administración. En este es-
cenario, “sería un juez quien 
calculara el volumen de la 
RPA”, a�rmó.

La propuesta de la for-
mación que lidera Pablo 
Iglesias fue respaldada por 
toda la Cámara Baja salvo la 
abstención del PP y el voto 
en contra del diputado de  
Foro Asturias. Otro aspecto 
que contempla el texto es el 
de la exigencia a renunciar a 
la prórroga de los plazos de 

concesión de autopistas  con 
próximos vencimientos. El 
Grupo Popular se subió al ca-
rro de Unidos Podemos, pero 
lo hizo con todos los matices. 
Allí donde la formación mo-
rada aboga por la reversión 
de los más de 3.000 kilóme-
tros de autopista a manos 
públicas, el PP se cruzó con 
una enmienda re�riéndose 
solo a las concesiones de 
próximo vencimiento.

Los primeros de�enden 
mantener peajes, en muchas 
ocasiones blandos, para su-
fragar el mantenimiento de 
las infraestructuras. El PP, 
por su parte, buscaba blindar 
a través de su iniciativa par-
lamentaria que las concesio-
nes que concluyen entre este 
2018 y 2021 no sean prorro-
gadas. “En ese momento se 
decidirá la forma de explota-
ción de las mismas que mejor 
convenga al interés general”, 
explicó el portavoz popular, 
Rafael Hernando.

Se trata de la AP-1 (Bur-
gos-Armiñán), el tramo 
catalán de la AP-7, la AP-4 
(Sevilla-Cádiz) y la AP-2 (Za-
ragoza-Mediterráneo). La 
primera está bajo la gestión 
de Itínere y las otras forman 
parte de la cesta de Abertis.

El Gobierno debe deci-
dir sobre cuál es el futuro 
de unas infraestructuras 
que llevan décadas bajo la 
fórmula del pago por uso. 
Al respecto, el ministro ha 
reclamado un pacto a PSOE 
y Ciudadanos con el doble 
objetivo de no quedarse 
solo ante una decisión que 
puede resultar impopular, 
si es que se mantienen las 
barreras con la relicitación de 
las concesiones, y marcar la 
estrategia a seguir en el caso 
de nuevos vencimientos.

La oposición hace piña 
contra la relicitación de 
autopistas rescatadas 

El PP se abstiene pese al plan de 
Fomento de sacar las concesiones este 
mismo año de nuevo a concurso

El ministro de 
Fomento, Íñigo de 
la Serna, insistió 
ayer en la decisión 
de hacer caja  
con los activos 
quebrados

El presidente de EE UU, Donald Trump, presentando el plan de infraestructuras.  EFE

14 Capital / Compañías
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Opinión

S  e destinó dinero público a financiar el 
golpe a la democracia en Cataluña? ¿Del 
dinero público con el que se financió el 

referéndum ilegal, una parte pudo provenir 
del Fondo de liquidez autonómica (FLA)? Al 
presidente Mariano Rajoy, estas dos cuestio-
nes que trajo al Congreso el pasado miérco-
les Albert Rivera no sólo le parecieron incó-
modas, sino que incluso recomendó al líder 
de Ciudadanos que dejase de atacar al PP, y 
lo hiciese a los independentistas. En cualquier 
caso, Rajoy aseguró que “ni 
un solo euro del FLA había 
ido destinado a pagar el 
referéndum ilegal”. 

Parece que estamos ante 
el día de la marmota, por-
que el pasado 31 de agos-
to de 2017, el ministro Cris-
tóbal Montoro compare-
ció en el Congreso, a peti-
ción propia, para asegurar 
que ni un solo euro de di-
nero público se había des-
tinado al referéndum ilegal del 1 de octubre. 
De hecho, entonces Montoro consideraba 
que no se iba a celebrar un referéndum, pre-
cisamente porque no había presupuesto públi-
co para pagarlo. En realidad, toda la confian-
za residía en los certificados que remitía el 
entonces vicepresidente, Oriol Junqueras, al 
Ministerio de Hacienda, señalando que no 

Diputado y responsable de Hacienda de Ciudada-
nos

Francisco 
de la Torre Díaz

EL FLA Y LA ESTRATEGIA DEL AVESTRUZ

se habían destinado fondos públicos a fina-
lidades ilegales, y en concreto al referéndum 
del 1 de octubre. Estos certificados los firma-
ban altos cargos, nombrados precisamente 
por Junqueras, empezando por la entonces 
Interventora General de la Generalitat, Rosa 
Vidal. 

Ahora nadie duda de que se destinaran fon-
dos públicos al pago de gastos del golpe a la 
Democracia en Cataluña. Por esta razón, a 
buena parte de los imputados por su parti-
cipación en el golpe a la Democracia se les 
imputa por el delito de malversación de cau-
dales públicos. Esto significaba que, como le 
advertí en agosto al ministro Montoro, los 
controles no eran suficientes, y se tenía que 
haber enviado una misión de control de la 
Intervención General a Barcelona para con-

trolar el FLA y el gasto de 
la Generalitat. Depositar 
toda la confianza en la 
palabra, o incluso la firma, 
de Junqueras era y es, sim-
plemente, la estrategia del 
avestruz: esconder la cabe-
za debajo de tierra para 
negar la realidad. Y esta 
realidad que se niega, pre-
para siempre su vengan-
za. Los resultados pronto 
estuvieron a la vista. Ahora 

parece increíble que Rajoy y el PP sigan insis-
tiendo en negar la realidad. 

El FLA es una financiación que concede 
el Estado, a un tipo de interés muy inferior 
al de mercado, a las CCAA que no pueden 
acceder a los mercados financieros. Este 
mecanismo de financiación se estableció en 
2012 y paga renovaciones de deuda y factu-

ras de proveedores. El FLA no es más que 
una expresión de la solidaridad de todos los 
contribuyentes españoles, que ha permitido 
que los servicios públicos, la sanidad, la edu-
cación y los servicios sociales no se viesen 
tan afectados por la crisis económica y la mala 
gestión de las Administraciones. En particu-
lar, la comunidad que más dinero ha recibi-
do del FLA ha sido Cataluña. Esta dependen-
cia del FLA en Cataluña se ha acentuado en 
los últimos meses, porque la posibilidad de 
que la Generalitat se pueda volver a finan-
ciar en los mercados, está a resultas del pro-
cés, cada vez más lejos. 

Si el FLA, o algún instrumento similar, no 
hubiese existido, los servicios públicos fun-
damentales en Cataluña hubiesen colapsa-
do. Ahora bien, como el dinero es fungible, 
el dinero que se ahorraba 
en intereses, o simplemen-
te el dinero del Estado que 
se utilizaba en pagar a pro-
veedores, estaba también 
permitiendo que otros in-
gresos de la Generalitat se 
destinasen a “otros gas-
tos”, como por ejemplo, el 
DiploCat, el servicio exte-
rior independentista, o 
incluso la financiación del 
referéndum ilegal del 1 de 
octubre. La solución no era dejar que colap-
sasen los servicios públicos en Cataluña, sino 
adoptar, desde hace mucho tiempo, medidas 
de control más efectivas, unas medidas que 
solo reclamaba Ciudadanos. 

La realidad es que el control no era sufi-
ciente, porque había una deslealtad institu-
cional evidente por parte del Govern de la 

Generalitat. Por esa razón, es incluso bastan-
te probable que se utilizase directamente 
dinero del FLA en finalidades ilegales. Mon-
toro lo admitió el pasado miércoles, señalan-
do que se podían haber utilizado facturas fal-
sas. No es de extrañar que a los que dan un 
golpe a la democracia, cometiendo presun-
tamente varios delitos, no les importe dema-
siado falsear los conceptos en una factura. 
Lo que sí resulta más extraño es que algunos 
directores generales que aparecen en las gra-
baciones de la Guardia Civil sobre el golpe, 
como Elsa Artadi, no fuesen destituidos cuan-
do se aplicó el artículo 155. Yo pregunté por 
ese tema hace meses y sigo esperando res-
puesta.  

Lo que no resulta una sorpresa es que esos 
directores contestasen, cuando les pregun-

tó el Juzgado de instruc-
ción 13 de Barcelona, que 
no tenían ni idea de que 
un solo euro de dinero pú- 
blico se hubiese destina-
do al referéndum indepen-
dentista. No deja de ser 
una respuesta similar a la 
que dio Rajoy, que los man-
tuvo en sus puestos.  

En Ciudadanos creemos 
que todo esto necesita 
explicaciones urgentes, y 

no solo porque los eventuales delitos no pue-
den quedar impunes, sino porque únicamen-
te si se conoce la realidad se pueden tomar 
medidas para corregir la situación. Claro que 
el golpe en Cataluña es culpa de los separa-
tistas, pero ante eso, que era evidente, negar 
la realidad era y es el camino al fracaso: la 
estrategia del avestruz.

El Gobierno no 
aplicó controles 
para evitar el 1-O al 
fiarse de la palabra 
de Junqueras

Solo si Rajoy se 
explica y se conoce 
la realidad, se 
pueden tomar las 
medidas adecuadas

N  o cabe duda alguna: la industria es 
el motor de la economía española. 
Los datos publicados esta semana 

por el Banco de España confirman que las 
exportaciones siguen creciendo a buen 
ritmo y la EPA corrobora que la industria 
mantiene un dinamismo continuado en la 
creación de empleo, destacando en cabeza 
sectores manufactureros como el textil, el 
químico o el alimentario. Recordemos que 
el empleo industrial es empleo estable, de 
calidad y bien remunerado, el empleo que 
todos querríamos ver crecer. 

Así que tenemos un hada madrina que 
impulsa la economía y el empleo, que nos 
arregla la balanza de pagos, que innova, que 
hace marca España colocando en los mer-
cados de todo el mundo productos pione-
ros y de valor añadido… no se puede pedir 
más. ¿O sí? Sí, porque además y gracias a 
que supone más del 60 por ciento del con-
sumo de gas nacional, con una demanda 
estable y en continuo crecimiento que es 
la que mantiene la eficiencia del sistema 

Presidente de Gas Industrial

Juan 
Vila

gasista, garantizando su sostenibilidad. El 
crecimiento del 9 por ciento de la deman-
da de gas en España en 2017 estuvo fuer-
temente impulsado por el incremento del 
7 por ciento del consumo de gas por la indus-
tria, capitaneado por el sector metalúrgi-
co y por la cogeneración. A más industria, 
más consumo de gas. Ahí es nada. La indus-
tria es un gran soporte del sistema gasista. 

Pues bien, esa industria que si no exis-
tiera tendríamos que 
inventarla y que todo lo 
impulsa, debe y puede 
crecer y ser más fuerte 
para poder exportar más 
y generar más empleo y 
riqueza. Para eso necesi-
ta más competitividad. 
Para lograr ser competi-
tiva, nuestra industria ya 
se reinventó a golpe de 
ajuste, de innovación, de 
optimización de todo tipo 
de costes, de valentía y de ilusión y así logro 
resurgir de las cenizas de la mayor de las 
crisis, y gracias a tan titánico esfuerzo, com-
pite con éxito en mercados exteriores como 
Alemania, Francia, Italia o EEUU. Y ahí nos 
topamos con “el problema” que hace que 
nuestra industria juegue con desventaja: 

los costes energéticos. Un industrial paga 
en España hasta cuatro veces por los cos-
tes regulados del gas que sus competido-
res de otros países europeos. Ahí está la 
gran desventaja competitiva de nuestra 
industria. En diez años, España ha pasado 
de tener precios de gas para los industria-
les muy competitivos a estar en la cola con 
precios en la zona de menor competitivi-
dad.  

Si la industria crece, 
consume más gas y por 
tanto el sistema gasista 
ingresa más. Lo que es 
bueno para la industria 
es bueno para el sistema. 
Luego este incremento 
de la demanda debería 
traducirse en una rebaja 
de los costes fijos del gas 
para los consumidores. 
Este lógico ajuste se con-
vertiría en una inyección 

de competitividad para la industria, una 
bajada de sus costes fijos a través de una 
reducción en la factura del gas, que traería 
consigo más exportaciones y más empleo. 
Es un círculo virtuoso positivo para la indus-
tria y para el sistema gasista. 

Las informaciones que vamos conocien-

do sobre las medidas que contempla el 
Gobiernoo en materia de política energé-
tica, podrían lograr en parte este objetivo. 
Sin conocer cómo y cuándo puedan poner-
se en marcha estas medidas, lo que está 
claro es que si su consecuencia es una armo-
nización de los costes del gas para la indus-
tria en relación con los de nuestros com-
petidores europeos, los industriales espa-
ñoles consumidores de gas estaremos 
encantados de apoyarlo. Esta optimización 
de costes hacia la eficiencia debe verse 
reflejada en los peajes que paga un indus-
trial. 

Las perspectivas de los industriales para 
2018 son muy positivas en cuanto a activi-
dad, exportaciones y empleo, y todo ello 
tendrá su traducción en el consumo indus-
trial de gas. No olvidemos que el gas natu-
ral es un componente determinante en los 
costes de las empresas industriales y, por 
tanto, un factor decisivo para su competi-
tividad y, en consecuencia, la del país.  

La industria apoyará cualquier medida 
del Gobierno que promueva la eficiencia 
de costes y la equiparación de nuestros cos-
tes del gas con los de los otros países euro-
peos. Hay que dar mayor competitividad 
al país. La industria es motor de la econo-
mía y tiene que seguir siéndolo.

Se deben apoyar  
las medidas que 
promuevan  
la eficiencia y  
la competitividad 

A MÁS INDUSTRIA, MÁS GAS
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L
a reforma fiscal de Estados 
Unidos (la Ley de Reducción 
Fiscal y Empleo o Tax Cuts 

and Jobs Act), aprobada por el Con-
greso de EEUU poco antes de Navi-
dad, fue la primera implementación 
de una promesa electoral de Donald 
Trump. Lamentable y tristemente, 
es simplemente innecesaria, y ex-
pongo cuatro razones sobre ello. 

En primer lugar: mal momento. 
Desde el punto de vista económico, 
las medidas fiscales integrales tienen 
más sentido si se toman de forma 
contra cíclica; es decir, si pueden ac-
tuar como estabilizadores automáti-
cos durante una desaceleración eco-
nómica o una recesión. En la actuali-
dad, sin embargo, EEUU se encuen-
tra en una fase expansiva prolonga-
da que tiene el potencial de alcanzar 
proporciones históricas. Desde el fi-
nal de la Segunda Guerra Mundial, 
los crecimientos económicos dura-
ron de media cinco años. El más lar-
go tuvo lugar en la década de 1990, 
que alcanzó los diez años. La mejora 
actual ha durado casi nueve años y 
no muestra signos de fatiga. En este 
entorno, el paquete de medidas 
adoptadas es procíclico y puede con-
ducir a un sobrecalentamiento. Esta 
no es una buena idea, porque en el 
medio plazo el riesgo de recesión au-
menta. 

En segundo lugar, no hay reduc-
ción en la complejidad. Una simplifi-
cación significativa del sistema im-
positivo pondría en perspectiva los 
peligros antes mencionados. Una 
mayor eficiencia motivada por las 
políticas tradicionales en la oferta re-
duce los desincentivos y las malas 
asignaciones. La tendencia de creci-
miento está aumentando. Sin em-

bargo, el documento de 515 páginas 
ahora adoptado obviamente no re-
duce la complejidad. Esto se aplica 
en particular a los impuestos sobre 
las rentas (temporalmente) más ba-
jas. Con respecto al comportamiento 
predecible del consumo y el ahorro, 
se puede decir claramente: el mode-
lo de sostenibilidad será diferente. 

Tercero, ¿quién lo va a pagar? 
Desde la gran reforma fiscal de Ro-
nald Reagan en 1986, los políticos es-
peran que todos y cada uno de los 
principales paquetes de estímulo fis-
cal se autofinancien. Nombrada en 
honor al asesor económico de Rea-
gan y, supuestamente, dibujada so-

bre una servilleta, la curva de (Ar-
thur) Laffer indica que existe una ta-
sa impositiva óptima “natural”. 
Adaptarse a este nivel libera fuerzas 
de crecimiento y estimula la econo-
mía. En el cálculo matemático, los 
ingresos fiscales resultantes exceden 
los déficit puramente relacionados 
con la reforma. Así es el sueño de to-
do político financiero. El truco: no 
hay evidencia fiable. Desafortunada-

mente, el pasado muestra, de forma 
aleccionadora, lo contrario. Por lo 
tanto, sigue siendo así: las finanzas 
públicas se arruinan en los buenos 
tiempos. En la situación actual, in-
cluso habría que decir “más arruina-
das”. De todos modos, desde la gran 
crisis financiera la deuda pública ha 
aumentado significativamente. 

Proteccionismo 
En cuarto lugar, y finalmente, “Amé-
rica primero”. Probablemente aún 
se subestima el impacto que la 
“gran” reforma tendrá en otros paí-
ses. El enfoque del paquete es una 
reducción significativa en los im-

puestos corporativos. Además, hay 
un cambio drástico en el tratamiento 
fiscal de los beneficios obtenidos en 
el extranjero. Si se devuelve, se de-
ben pagar tipos significativamente 
más bajos. Esto debería conducir a 
amplias repatriaciones. Otra parte 
que apunta en la dirección del pro-
teccionismo es la desviación de los 
impuestos según el principio del in-
greso mundial y la introducción del 
principio territorial. Esto conduce a 
una desventaja fiscal para las impor-
taciones del exterior de las empresas 
multinacionales que operan en Esta-
dos Unidos. Dado todo esto, las con-
tramedidas de otros países son pre-
visibles. Como resultado, la carrera 
de devaluación (la política de empo-
brecer al vecino) previamente cono-
cida en los mercados de divisas, aho-
ra podría potencialmente llevarse a 
cabo como una competencia de re-
ducción de impuestos. El problema 
de esto: dado el significativo aumen-
to de la deuda pública en todas par-
tes en la última década, casi ningún 
país puede permitírselo. Cualquier 
cosa menos una mayor carga global 
de la deuda sería sorprendente. De 
hecho, un escenario distópico. 

Por lo tanto, la pregunta clásica de 
una película de cine negro sigue 
siendo: ¿cui bono? Los principales 
beneficiarios son compañías esta-
dounidenses y personas adineradas 
que se beneficiarán de deducciones 
mucho mayores sobre el Impuesto 
de Sucesiones. En términos de polí-
tica de distribución, esto ciertamen-
te puede evaluarse de manera crítica 
en estos días. Cuando Edmond Ka-
pllani, exdelantero de Karlsruhe SC, 
una vez logró terminar un largo pe-
ríodo sin ninguna puntuación, co-
mentó: “¡Estoy feliz por mí mismo!” 
En términos de duración y conteni-
do, este también sería un tuit ade-
cuado para @realDonaldTrump.

La innecesaria reforma fiscal en Estados Unidos

CIO multi asset Europe en  
Allianz global investors

Ingo  
Mainert

C
hina ya no quiere ser sola-
mente la fábrica del mundo, 
o mejor dicho, la fábrica de 

productos baratos de poco valor 
añadido, sino proceder a desarrollar 
(ya en marcha y muy avanzada) nue-
vas tecnologías que le permitan in-
crementar el valor añadido de su in-
dustria y avanzar en sectores indus-
triales de más alta tecnología y en el 
sector de servicios.  

Los sectores industriales más 
avanzados a los que me refiero son: 
aeronáutico, farmacéutico, agrícola 
intensivo, medio ambiente, energías 
renovables, robótica, redes sociales y 
tecnologías de telecomunicaciones, 

contenidos o industria de audiovi-
sual, cine, videojuegos, medicina, 
químico avanzado, nuevos materia-
les, eficiencia energética, ingeniería, 
vehículos eléctricos, etc. Además, el 
Gobierno chino, consciente del 
problema que afecta a una gran par-
te de la población debido a sus gi-
gantescos problemas medioam-
bientales de contaminación atmos-
férica, de suelo, ríos, mar, acústica, 
visual, ha decidido activamente que 
el cuidado del medio ambiente sea 
una prioridad, y que debe tomarse 
muy en serio, dedicando ingentes 
recursos económicos, esfuerzos po-
líticos y de gestión. 

China quiere lícitamente tener el 
mismo nivel tecnológico e indus-
trial, de momento, y luego superar, 
claro está, a Japón, Corea del Sur, 
Alemania, EEUU, Suecia, la UE, Ca-
nadá, etc., para equipararse a los paí-

ses más ricos y avanzados el mundo. 
Lógicamente, para conseguir ese 
objetivo queda aún un gran trecho 
que recorrer, pero su desempeño y 
su dedicación, capacidad de con-
centración de recursos, no lo olvide-
mos, es el de la segunda economía 
del mundo, lo que me lleva a pensar 
que lo conseguirán en las próximas 
dos décadas en algunos sectores, y 
en otros, experimentará un gran 
avance.  

Pero también, debemos entender 
que el citado crecimiento vendrá del 
sector de servicios, sean financieros, 
seguros, ocio y cultura, turismo, sa-
lud y cuidado de la tercera edad (de 

la que formará parte una gran parte 
de su población entre dos y tres dé-
cadas por el rápido envejecimiento 
de su población). 

Economía avanzada 
China quiere entrar en la nueva re-
volución industrial de la fabricación 
del láser, el Internet de las cosas, la 
conducción autónoma de vehículos, 
la inteligencia artificial y convertirse 
en una economía avanzada indus-
trialmente y de servicios de alta cali-
dad. El reto en el momento actual es 
mucho mayor en la economía de 
servicios que en la industria, pero 
será importante en ambos. Además, 
está demostrando día a día que lo es-
tá consiguiendo en buena medida. 

Pero, dado que el mundo nunca 
se queda parado, suponer que en 
las próximas dos décadas que co-
mo mínimo necesitará para alcan-

zar esos objetivos, sus competido-
res de la UE, EEUU, Japón, Corea 
del Sur, Canadá, Suiza, Australia 
no avanzarán sería un error dema-
siado simple para suponerlo, ya 
que estos países seguirán crecien-
do y de forma exponencial. En con-
secuencia, no hay nada mejor que 
la competencia para que los países 
avancen. 

Y todo ello es percibido como una 
amenaza por Estados Unidos, que 
tiene, no lo olvidemos, una gran cos-
ta pacífica, donde está su Estado más 
poblado, el de mayor PIB y donde re-
side una gran parte de las nuevas tec-
nologías, California; y un océano Pa-
cífico que ha alcanzado ya casi los ni-
veles de comercio del Atlántico, y 
que sigue creciendo de una manera 
que podrá llegar a superarlo.

La nueva revolución industrial de China

Rubén  
García-Quismondo

Socio director de Quabbala,  
abogados y economistas

El paquete de medidas 
adoptadas es procíclico  
y puede conducir a un 
sobrecalentamiento

No hay nada mejor   
que la competencia   
para que los países 
avancen

El presidente de EEUU, Donald Trump, sanciona la ley de reforma fiscal el pasado 22 de diciembre.
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En clave empresarial

Una interinidad más 
corta para Guindos

Luis de Guindos ya es el candidato oficial a la Vice-
presidencia del BCE Con todo, su ratificación se 
demorará al Consejo Europeo del 23 de marzo y, ofi-
cialmente, no sería hasta entonces cuando Guindos 
debería dejar el Ministerio de Economía. Sin embar-
go, el presidente Mariano Rajoy aboga por que su 
salida se produzca antes, previsiblemente tras el Euro-
grupo de la semana próxima, cuando los ministros 
de Finanzas del euro validen su candidatura. Se trata 
de una postura adecuada por parte de Rajoy. Guin-
dos es el candidato con más posibilidades de acce-
der al puesto en el BCE y todo indica que esperar 
hasta el 23 de marzo supone situar al todavía minis-
tro en una situación de interinidad que, en un pues-
to de tanta importancia como el suyo, debe evitarse.  

Portugal: favorable evolución del empleo

elEconomistaFuente: CaixaBank Research, a partir de datos del INE de Portugal.
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En 2010, la compra de redes de gas a Endesa permitió 
a Goldman Sachs aterrizar en el sector energético espa-
ñol. Así nació Redexis, una firma que empleó los años 
posteriores en emprender un continuo reforzamiento, 
con operaciones como la adquisición de activos de Rep-
sol en 2016. Cuenta así con músculo para seguir apro-
vechando el potencial de las redes de gas en nuestro 
país, cuyo acceso por parte de los hogares suele situar-
se por debajo de la media europea. Considerando las 
prometedoras expectativas de la venta de Redexis, puede 
sorprender que Goldman lleve cerca de dos años pos-
poniendo la operación y que no se haya decido a relan-
zarla hasta ahora. Sin embargo, el banco de inversión 
ha tenido poderosos argumentos para tomarse su tiem-
po. La interinidad institucional que caracterizó a Espa-
ña en 2016 en nada ayudaba a impulsar un movimien-
to de este tipo. En cuanto a la intentona de venta en 2017, 
también paralizada, sirvió para testar el mercado y ver 

que la horquilla de precios que se 
barajaba, entre 2.000  millones y 
2.500 millones, era excesiva para 
el mercado. Ahora, un precio más 
ajustado, en torno a los 1.200 millo-
nes es capaz de volver a atraer a 
actores como Li Ha Shing y, en 
general, a los numerosos fondos 
extranjeros que se interesan por 

la actividad energética española. El efecto de las turbu-
lencias vividas a finales de enero no debe exagerarse. 
La estabilidad se restablece en el sector, después de que 
el ministro Nadal desmintiera las abultadas cifras que 
se atribuían al recorte de las retribuciones del ámbito 
gasista y asegurara que los cambios se tramitarán como 
proposición de ley. En esas circunstancias, el apetito 
inversor por estos activos se mantiene y la venta de Rede-
xis presenta buenas perspectivas.    

Apetito inversor en el sector del gas

El gráfico

Recuperación ordenada de la vivienda  
Cerca de 465.000 viviendas se vendieron el año pasado en España, 
lo que implica un alza del 50 por ciento desde 2013, el peor año de  
la crisis. Se trata de la mayor cifra que registra el inmobiliario desde 
2008, antes del estallido de la burbuja. Sin embargo, conviene no  
llevar demasiado lejos el paralelismo y dejar claro que hay síntomas 
que muestran que no estamos ante el inicio de otro boom. Así, el to-
tal de ventas se halla aún lejos de los niveles precrisis (casi 800.000 
viviendas al año); además, los precios, salvo en las zonas céntricas 
de las grandes urbes, todavía crecen con lentitud. Se trata, por tanto, 
de una recuperación ordenada de la que todavía no participa el  
conjunto del país  (el repunte en el oeste sigue estancado), ni todo  
el sector. No en vano la vivienda nueva solo acapara el 18 por ciento 
de las compraventas y presenta un alto stock que no encuentra salida.  

Adecuada firmeza de El Corte Inglés  
El Corte Inglés ha pasado de realizar 40 auditorías a sus proveedores 
en 2009 a 1.929 el pasado año. La cifra supone un alza del 60 por cien-
to con respecto a 2016 y reflejan con claridad el impulso que la firma 
da a las inspecciones para garantizar que su cadena de suministro 
cumple con las condiciones sociales y laborales exigidas. Sin duda, 
el incremento de los controles refleja el esfuerzo de El Corte Inglés en 
este ámbito. Pero más importante aún es la firmeza que muestra con 
los proveedores que no superan los exámenes, ya que tras un primer 
aviso son expulsados de la cadena si no existe propósito de enmienda. 
La autoridad que la firma muestra es adecuada para evitar un proble-
ma que supone un grave perjuicio a la imagen de las empresas.      

Isolux: equivocada internacionalización  
Isolux tiene un agujero patrimonial de 3.830 millones, que lleva a la 
firma a la liquidación. Se trata de la mayor quiebra ocurrida en Es-
paña por este apartado (la de Martinsa fue por la deuda) y es conse-
cuencia de una serie de graves decisiones equivocadas. La peor ocu-
rrió en el ámbito internacional. Como el resto de constructoras  
españolas, la crisis obligó a Isolux a dar el salto exterior. Pero come-
tió el grave de error de centrar sus esfuerzos en países problemáti-
cos, como Argentina, Brasil o India. Debido a ello ha acumulado  
un buen número de obras fallidas, que han condenado a la empresa. 

EL CRECIMIENTO ECONÓMICO IMPULSA EL MERCADO LABORAL. 
El número de desempleados descendió de manera pronunciada y la tasa 

de paro se situó en el 8,1 por ciento en el cuarto trimestre de 2017 (–2,4 

puntos respecto al mismo periodo de 2016). Además, el empleo siguió 

avanzando de manera marcada  apoyado, en parte, en la buena marcha 

del turismo, un factor que se mantendrá a lo largo de este año.

Goldman está  
en condiciones  
de aprovechar  
el interés de los 
fondos y culminar 
su anhelada venta 
de Redexis

Traba a la gestión de 
planes de pensiones

La semana pasada el Gobierno aprobó la autoriza-
ción para los reembolsos sin límites en planes de 
pensiones desde 2025. Son conocidas las críticas del 
sector por el peligro de descapitalización a que se 
somete a estos vehículos. Pero los potenciales per-
juicios llegan más lejos. El permiso para reembol-
sar no se limita a 2025, sino que, desde ese año, afec-
ta a toda aportación que tenga, como mínimo, 10 
años de antigüedad. Los gestores, por tanto, se verán 
obligados a mantener una mayor liquidez disponi-
ble, para atender los posibles rescates, lo que les res-
tará recursos a la hora de invertir. Se trata de una 
traba que puede recortar más las bajas rentabilida-
des características de estos vehículos y menguar en 
mayor medida su atractivo a los ojos del ahorrador. 

La imagen

LA SEPI SE SUMA A LA LUCHA CONTRA LA VIOLENCIA DE GÉNERO. La ministra de Sanidad, Dolors 

Montserrat (centro), y la presidenta de la SepiI, Pilar Platero (2dcha.) posan en el acto de adhesión del holding 

público al Pacto contra la Violencia de Género. La firma supone un nuevo avance en la lucha contra esta lacra. EFE
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Reducir la cantidad de 
azúcar en un bollo sin 
añadirle edulcorantes 
extra y que no pierda su 
sabor. Quitar sal a las 
patatas fritas y que aún así 
no estén sosas… Son los 
retos a los que se enfrenta 
la industria de bebidas y 
alimentación si, como 
planea, pretende reducir la 
cantidad de ingredientes 
prohibidos en más de 3.500 
productos.  

«Tenemos dos o tres 
años de trabajo muy 
intenso», explica Aurelio 
del Pino, presidente de la 

El reto de la industria  

EL I+D+i  
DE UNA 
MADALENA 
CON MENOS 
AZÚCAR... 
Y SABROSA 

RAQUEL 
VILLAÉCIJA MADRID

Asociación de Cadenas 
Españolas de 
Supermercados (ACES). 
«Primero vamos a tener 
que analizar todos los 
miles de productos y 
referencias para saber cuál 
es su posición de partida 
en la reformulación. Y, a 
partir de ahí, trabajaremos 
con los proveedores para 
ver las posibilidades 
industriales y tecnológicas, 
garantizando la seguridad 
alimentaria y las 
características del 
producto para que sea 
aceptado por el 
consumidor». 

Fuentes del sector 
reconocen que se trata de 
un proyecto que requerirá 
«mucha inversión». 
Además del esfuerzo en 
innovación que tendrán que 
realizar fabricantes y 
marcas, conllevará 
«modificaciones en el 
etiquetado, en la selección 
de proveedores y de 
materias primas y estudios 
de mercado». 

Desde la patronal Anged, 
la Asociación Nacional de 

muy grande para revisar 
todo su surtido» de 
productos e identificar 
aquellos «en los que se 
puede lograr una 
composición más 
saludable», dicen en Anged. 
Aquí podrían entrar, por 
ejemplo, esos alimentos que 
tienen más azúcar de lo que 
a priori podría parecer, 
como son los preparados 
cárnicos.  

Lanzar un nuevo 
producto o reformularlo no 
es algo que se haga de un 
año para otro. Puede llevar 
hasta tres años, según los 
especialistas. Un experto 

del sector de la distribución 
de alimentos pone como 
ejemplo el complejo 
proceso que supone 
quitarle la lactosa a los 
yogures, pues esto implica 
«cambiar la línea de 
producción para evitar que 
haya contaminación». Es 
decir, que la máquina que 
va llenando de contenido 
los yogures normales no 
puede ser la misma que, 
después, envasa los que no 
tienen lactosa.  

El desafío en innovación 
es grande e implica «a 
todos los departamentos», 
explican en ACES. Otro 
experto cita a Green Cola 
como ejemplo de un 
producto que restó 
azúcares, calorías y no 
añadió edulcorantes. Este 
refresco que se creó en 
Grecia y que ya se 
comercializa en España se 
vende como «la alternativa 
saludable a los refrescos de 
cola»: usa stevia como 
edulcorante natural, su 
cafeína procede de los 
granos verdes del café y en 
lugar de ácido fosfórico 

Grandes Empresas de 
Distribución, insisten en 
que «no hay productos o 
alimentos malos per se, 
sino dietas más o menos 
equilibradas y saludables». 
«Este plan responde a una 
tendencia europea para 
favorecer precisamente el 
impulso de una dieta más 
saludable y el compromiso 
de toda la cadena 
agroalimentaria española», 
matizan. 

Al igual que la industria, 
las cadenas de 
supermercados e 
hipermercados «van a 
hacer un trabajo interno 

(utilizado normalmente en 
el sector) emplea ácido 
cítrico, presente en frutas 
como el limón o la naranja.  

Este producto, por 
ejemplo, «es el resultado de 
más de dos años de 
innovación y desarrollo», 
dice Luciano Herrera, 
director general de Green 
Cola Iberia. Aunque lo 
importante, destacan 
fuentes del sector, «es que 
el resultado convenza» al 
paladar. Como apunta Del 
Pino, el reto final es claro: 
«Que el consumidor 
comprenda y acepte estos 
cambios».
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Las cinco grandes fuerzas 
que cambiarán las empresas
INFORME DE ACCENTURE/ Cada vez más, los consumidores empujan a las compañías 
a invertir en tecnología y a garantizar un tratamiento responsable de sus datos. 

E. A. Madrid 

El mundo que conocemos es-
tá cambiando a pasos agigan-
tados, generando más de un 
quebradero de cabeza para las 
empresas. Los consumidores 
se han vuelto más exigentes, 
esperando de las organizacio-
nes un tratamiento responsa-
ble de sus datos personales, 
una atención inmediata a tra-
vés de diferentes canales digi-
tales, y una oferta de produc-
tos y servicios innovadores. 
En resumen, los nuevos tiem-
pos exigen inversiones en tec-
nología. Y esta exigencia ata-
ñe a organizaciones de todos 
los sectores y tamaños.  

En la última edición del in-
forme Technology Vision, que 
cada año elabora Accenture 
Tecnology, se ahonda sobre 
los modos en que las empre-
sas pueden sacar partido del 
desafío digital, y ahonda sobre 
las cinco grandes fuerzas que 
marcarán el destino de las or-
ganizaciones en los próximos 
años. Entre otras, la tendencia 
hacia una mayor transparen-
cia y colaboración entre com-
pañías, e incluso entre éstas y 
los ciudadanos. O la creciente 
relevancia que los ciudadanos 
conceden a la responsabilidad 
social corporativa. En los pró-
ximos años, la ética se volverá 
fundamental para operar.  

“Cada vez es más frecuente 
que, a cambio del acceso y la 
capacidad de influencia que 
dan a las empresas, las perso-
nas esperen colaboraciones 
que no estén basadas única-
mente en los productos de 
una empresa, sino también en 
sus valores y objetivos. En 
otras palabras: las personas le-
en la etiqueta de las empresas, 
por lo que éstas tienen que 

“La gestión del cambio 

nunca ha sido tan 

importante como ahora”, 

resalta Adán Plaza, 

‘managing director’ de 

Accenture Technology.  

“El cambio que hacen 

posibles tecnologías como  

la inteligencia artificial y el 

‘blockchain’ es disruptivo,  

no sólo evolutivo, y además 

tiene importantes 

implicaciones en lo social y lo 

humano”. Plaza incide, con 

estas palabras, en cómo las 

barreras entre los planos 

social y empresarial se están 

difuminando, lo que 

intensifica la responsabilidad 

de las organizaciones para 

con los ciudadanos.  

“El mundo va a cambiar 

radicalmente, y lo hará para 

mejor gracias a la 

responsabilidad social de  

las empresas”, confía.  

El ejecutivo de Accenture 

compara las cinco 

tendencias emergentes que 

desarrollan las dos últimas 

ediciones del informe ‘Tech 

Vision’. “Si en 2017 el foco se 

centraba en las personas y 

en cómo la transformación 

digital depende 

fundamentalmente de que 

las empresas lleven a cabo 

un cambio cultural, en 2018 

se evoluciona hacia la 

dimensión social del cambio. 

Debemos ser conscientes de 

que la revolución tecnológica 

tiene un impacto en el modo 

en que las personas viven  

y trabajan”. Para una 

organización, esto se traduce 

en un incremento de las 

exigencias de los 

consumidores y en una 

evolución hacia fuerzas de 

trabajo más líquidas y 

basadas en una mayor 

colaboración. 

“La gestión del cambio nunca ha sido tan importante”

Adán Plaza, 

‘managing 

director’ de 

Accenture 

Technology. 

El informe ‘Technology Vision’ identifica cada año las tendencias tecnológicas emergentes en la empresa.

D
re

a
m

st
im

e

elegir entre definir esas eti-
quetas por sí mismas o dejar 
que lo hagan otros”, constata 
el informe de Accenture Te-
chnology. 

Y advierte: “Estos proble-
mas no harán más que agra-
varse en los próximos años, a 
medida que otras tecnologías 
revolucionarias alcancen la 
madurez y contribuyan a ace-
lerar el cambio social”.  

“No es ni la primera ni la úl-
tima vez que la sociedad se 
adapta a una transformación 
tecnológica, pero este cambio 
es distinto: por primera vez, el 
cambio tiene lugar en las dos 
direcciones. No se trata solo 
de que las personas utilicen 
productos y servicios de em-
presas, sino que también les 
proporcionan información y 
acceso. Para ofrecer este tipo 
de ‘innovación integrada’, las 
empresas necesitan datos que 
les permitan influir en las vi-

das de las personas y en las ac-
tividades de sus socios”. A su 
vez, “este nivel de conexión –y 
de confianza– exige una nue-
va forma de relación. Es per-
sonal, no solo negocios”.  

La creación de un conjun-
to coherente de principios 
basados en sus relaciones 
ayudará a las empresas a res-
ponder a las nuevas expecta-
tivas, pero también se está 
convirtiendo en una pieza 
clave para la innovación y el 
crecimiento. “A medida que 
las empresas creen y extien-
dan sus ecosistemas, perso-
nas y organizaciones con 
ideales y objetivos similares 
colaborarán con ellas de for-
ma natural. En última instan-
cia, serán las empresas las 
que marquen los “términos y 
condiciones” de sus relacio-
nes en la sociedad conectada, 
abriendo así una vía para su 
crecimiento futuro”. 

El mundo va a 

cambiar radicalmente y 

lo hará para bien gracias 

a la responsabilidad 

social de las empresas”

“

TENDENCIAS EMERGENTES

1. Ciudadanos ‘smart’   
En la era digital, el ciudadano es más consciente de su 
poder y decide por sí mismo qué datos personales 
compartir a través de los diferentes canales de negocio 
(online y offline). A medida que aumentan las 
capacidades de la inteligencia artificial –y su impacto 
en la vida de las personas–, las empresas deben 
procurar que sus sistemas se comporten como 
miembros responsables y productivos de la sociedad.  

2. Realidad extendida 
Las tecnologías de realidad virtual y realidad 
aumentada están eliminando la distancia que separa a 
personas, información y experiencias, transformando 
la forma de vivir y trabajar. Permiten, por ejemplo, 
conjugar en una misma realidad distintas 
localizaciones. Ante este panorama, las empresas 
afrontan retos de integración tecnológica, legales, 
estratégicos y de RRHH, incluyendo la capacitación  
de los empleados.  

3. Veracidad del dato 
Al transformarse en organizaciones basadas en 
información, las empresas han creado una nueva 
forma de vulnerabilidad: datos falsos, manipulados y 
sesgados que adulteran la información y las decisiones 
de las empresas y afectan a toda la sociedad. La 
solución pasa por implementar tecnología y por 
diseñar un código ético del tratamiento de la 
información. Desde Accenture postulan lo que han 
bautizado como “consultoría responsable”.  

4. Negocios más abiertos  
Las empresas dependen de colaboraciones 
(’partnerships’) basadas en la tecnología para crecer, 
pero sus sistemas ‘legacy’ no están diseñados para 
hacer posibles las colaboraciones a escala. Las 
empresas que quieran aumentar su nivel de 
integración colaborativa inteligente deberán empezar 
por cambiar sus propias arquitecturas tecnológicas. 

5. ’Internet of thinking’    
Del Internet de las Cosas se evolucionará hacia el 
Internet del Pensamiento, más amplio. Las empresas 
ya están apostando por entornos inteligentes con 
robótica, inteligencia artificial y experiencias 
inmersivas, fundamentalmente con el objetivo de 
ganar en eficiencia. Pero a corto o medio plazo, 
deberán extender sus infraestructuras de modo que 
éstas lleguen a los entornos dinámicos del mundo real. 

En los próximos 
años, la ética se 
volverá fundamental 
para ganarse la 
confianza del cliente

Las personas asignan 
a las empresas una 
‘etiqueta’ en función 
de sus valores  
y objetivos

Cada vez más,  
las empresas deben 
colaborar con otras 
compañías y con  
los ciudadanos
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HNA El grupo chino, principal 

accionista de NH, ha vendido 

dos lotes residenciales –en el 

terreno que ocupaba el antiguo 

aeropuerto de Hong Kong– a la 

inmobiliaria Henderson Land 

por 2.000 millones de dólares 

(1.630 millones de euros) para 

reducir su deuda (ver pág. 21).

Venta de terrenos 
por 1.630 millones

MEDIAPRO El fondo chino Orient Hontai Capital tomará el control 

de Imagina, la productora audiovisual nacida de la fusión de Media-

pro y Globomedia y que dirigen Jaume Roures y Tatxo Benet, según 

Efe. La firma china se haría con el 54% del conglomerado en una 

operación por valor de 900 millones de euros. Torreal, Televisa y Ge-

rard Romy venderían su participación en Imagina, mientras que los 

fundadores Jaume Roures y Tatxo Benet, cada uno de ellos con un 

12 % de las acciones, se mantendrían en el capital, igual que la firma 

británica WPP, que tiene cerca del 23 % restante.

El fondo chino Orient Hontai Capital ultima 
la toma de control de la productora

SKY La cadena de Rupert Mur-

doch ha comprado cuatro pa-

quetes de derechos de emisión 

por 3.580 millones de libras 

(4.020 millones de euros) du-

rante tres años, que suman 128 

partidos de la Premier League, 

frente a los 126 con los que con-

taba hasta ahora.

Compra derechos 
de la Premier

ISOLUX La empresa de construcción e ingeniería y sus filiales en 

concurso de acreedores presentan un agujero patrimonial de 3.830 

millones de euros, según consta en el informe de la compañía elabo-

rado por los administradores concursales. La empresa y sus filiales 

suman una deuda total de 5.695 millones de euros, mientras que los 

activos con que cuentan para afrontar este pasivo presentan un va-

lor de 1.865 millones de euros. Estas cifras multiplican las facilitadas 

por la propia empresa, que en el momento de anunciar el concurso 

cifró el desfase patrimonial en 801 millones.

Los administradores concursales hallan  
un agujero patrimonial de 3.830 millones

JPMorgan y 
Fitch cargan 
contra la 
incertidumbre 
en energía

M. Á. Patiño. Madrid 
Las críticas del sector finan-
ciero al Ministerio de Energía 
por la incertidumbre genera-
da con su anuncio de recortes 
al sector energético no amai-
nan. Ayer, un informe de 
JPMorgan arremetía dura-
mente contra el ministro Ál-
varo Nadal. Al mismo tiempo, 
un análisis de la agencia de ca-
lificación Fitch decía que, a 
pesar de que el ministro pare-
ce haber pospuesto los recor-
tes en el mercado del gas a más 
allá de 2019, la incertidumbre 
no ha quedado despejada.  

El informe de JPMorgan 
considera que el Gobierno  ha 
abierto la caja de Pandora de 
la incertidumbre regulatoria”. 
Fitch asegura que “el riesgo 
de interferencia regulatoria 
permanece más alto que en 
otros mercados”.

James Fontanella-Khan/ 
Eric Platt/Arash Massoudi.  
Financial Times 
Los fusiones y adquisiciones 
(M&A) han vivido su mejor 
comienzo de año en lo que va 
de siglo, lo que refleja la con-
fianza que han inspirado en 
los consejos de administra-
ción la reforma fiscal de Esta-
dos Unidos o el fortalecimien-
to de la economía mundial. 
Las fusiones y adquisiciones 
por 273.000 millones de dóla-
res (222.383 millones de eu-
ros) convirtieron a enero en el 
mejor desde el pico de la bur-
buja tecnológica, en 2000, se-
gún datos de Dealogic.  

Entre los acuerdos cerra-
dos se incluyen la opa de Do-
minion Energy sobre la eléc-
trica estadounidense Scana 
por 14.600 millones de dóla-
res, la compra de la firma de 
biotecnología Bioverativ por 

parte de la farmacéutica Sa-
nofi por 11.400 millones y la 
adquisición, por parte de Ba-
cardi, de la compañía que pro-
duce el tequila Patrón por 
5.100 millones.  

Las empresas señalaron 
que las operaciones se habían 
visto facilitadas, en parte, por 
la reforma fiscal estadouni-
dense, que rebajó el tipo fiscal 
al 21% y permitió a las compa-
ñías repatriar dinero en el ex-
tranjero a un tipo reducido. 
“Aunque muchos de los 
acuerdos de enero llevaban 
meses en curso, la reforma fis-
cal dio a los compradores más 
confianza para pagar el precio 

necesario para cerrar la ope-
ración”, explicó Chris Ven-
tresca, responsable global de 
M&A de JPMorgan Chase.  

La actividad también ha re-
puntado en Reino Unido. El 
vehículo de inversión cotiza-
do Melrose Industries ha lan-
zado una oferta hostil de 
7.400 millones de libras por el 
grupo de ingeniería aeroespa-
cial y automotriz GKN –que 
ya la rechazado– mientras 
que el grupo de información 
sobre eventos y negocios In-
forma acordó adquirir a su ri-
val UBM por 4.300 millones 
de libras.  

No obstante, algunos aseso-
res han advertido sobre la sos-
tenibilidad de la actividad en 
los próximos meses, y señalan 
que las valoraciones estaban 
alcanzando niveles incómo-
damente altos y muchas com-
pañías siguen tratando de cal-

cular el impacto real de la re-
forma fiscal estadounidense. 
Scott Barshay, abogado se-
nior del despacho Paul Weiss, 
asegura que la reforma fiscal 
también ha ralentizado algu-
nos acuerdos mientras las 
compañías trataban de deter-
minar las implicaciones que 
tienen los cambios para las 
valoraciones. 

Algunos indicadores mues-
tran que, en las dos últimas dé-
cadas, no ha habido un mo-
mento mejor para cerrar 
acuerdos. Según datos de 
Goldman Sachs e ICE Bof-
AML Indices, los intereses 
que las compañías pagan so-
bre su deuda han caído al ni-
vel más bajo y gozan de las 
mayores facilidades para ob-
tener financiación desde, al 
menos, 1998. Hasta el mo-
mento, las ventas globales de 
bonos corporativos caen un 

12% interanual, según Dealo-
gic, pero los banqueros espe-
ran un gran número de ope-
raciones pendientes del año 
pasado. “Las fusiones y ad-
quisiciones siempre han sido 
el comodín del volumen en 
nuestro mercado”, explica 

Jeanmarie Genirs, responsa-
ble de deuda sindicada con 
grado de inversión estadou-
nidense de Deutsche Bank. 
“Tenemos unos tipos ligera-
mente más altos, pero los di-
ferenciales son pequeños se 
mire como se mire”.

Las fusiones y adquisiciones alcanzan 
su récord en enero con 273.000 millones

La reforma fiscal 
estadounidense 
ha allanado, en parte, 
las operaciones en  
el arranque del año

OPERACIONES ANIVELMUNDIAL
Durante el mes de enero.

Fuente: FT, a partir de Dealogics Expansión
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Repsol ultima la 
venta de Gas Natural
20% DEL GRUPO/ El traspaso podría ser inminente. CVC es el 
candidato mejor posicionado pero KKR no tira la toalla.

Miguel Ángel Patiño. Madrid 
Repsol ultima la venta del 
20% de Gas Natural. La ope-
ración, que podría anunciar-
se esta misma semana, está 
valorada en cerca de 4.000 
millones de euros y será una 
de las más relevantes del sec-
tor energético en los últimos 
años. 

El candidato a la compra 
mejor posicionado es el fon-
do de inversión británico 
CVC. Por su parte, el fondo 
norteamericano KKR, que 
también ha aparecido en la 
puja, aún no ha tirado la toa-
lla, aunque en el sector finan-
ciero se da por hecho que tie-
ne pocas posibilidades.  

A no ser que irrumpa con 
una oferta demoledora, las 

negociaciones de Repsol con 
CVC están prácticamente en-
carriladas, a falta de atar los 
últimos flecos.  

CVC y KKR ya intentaron 
desembarcar en el capital de 
Gas Natural en 2016, cuando 
el grupo La Caixa y Repsol 
sacaron al mercado sendos 
paquetes del 10% del capital. 
Entonces, también estaba en 
la puja por esa participación 
el fondo norteamericano 
GIP, que terminó adjudicán-
dose la compra. 

La venta del 20% que tiene 
en Gas Natural supondrá la 
salida definitiva de Repsol del 
capital de la gasista. Esto tras-
tocará el actual equilibrio de 
poder en el accionariado, sus-
tentado en torno a un pacto 
parasocial que regula aspec-
tos claves de la gestión como 
el reparto del consejo de ad-
ministración y las comisio-
nes. Con la salida de Repsol, 
ese pacto tendrá que ser re-
formulado si se quiere dar ca-
bida al nuevo accionista. Si 
no, quedará limitado a La 
Caixa y GIP.  

Repsol ha sido un accionis-
ta histórico de Gas Natural. 
Junto con La Caixa, ha ges-
tionado conjuntamente la ga-
sista. Su salida del capital de 

Josu Jon Imaz es primer ejecutivo de Repsol. 
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La salida de Repsol 
obligará a reformular 
el pacto de 
accionistas con  
La Caixa y GIP

Gas Natural se produce en 
plena remodelación de la cú-
pula directiva de ésta.  

La pasada semana, Isidro 
Fainé cedió el cargo de presi-
dente de la gasista a Francis-
co Reynés, hasta ese momen-
to consejero delegado de 
Abertis. Reynés también ha 
asumido todas las funciones 

ejecutivas en Gas Natural, 
que hasta ahora recaían sobre 
Rafael Villaseca. 

Aunque aún es pronto para 
determinar el alcance de ese 
relevo, en el sector se da por 
hecho que Reynés creará un 
equipo directivo a su medida 
para capitanear la nueva eta-
pa de la compañía. 
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S.H. HUELVA

El alcalde de Huelva, Gabriel
Cruz, ha enviado una carta a la
ministra de Agricultura y Pesca,
Alimentación y Medio Ambiente,
Isabel García Tejerina, para solici-
tar su asistencia a la próxima con-
vocatoria de la Mesa de los Fosfo-
yesos, dada “la importancia de los
asuntos que abordaremos para el
futuro de nuestra ciudad”, según
ha señalado el regidor en esta co-
municación. Y es que, como avan-
za Cruz en la misiva, en este en-
cuentro el órgano impulsado por
el Ayuntamiento de Huelva para

la recuperación de las marismas
del Tinto tiene previsto “analizar
la marcha de los trabajos del Co-
mité de Expertos, así como la si-
tuación actual del proyecto de
Fertiberia tras el pronunciamien-
to favorable de su Ministerio”.

Una vez que se ha manifestado
el interés del primer edil por con-
tar con la presencia de la minis-
tra para tratar una cuestión tan
transcendental para Huelva,

Cruz se pone a disposición de la
agenda de la titular de Medio
Ambiente para fijar una fecha pa-
ra dicha convocatoria en función
de su disponibilidad.

Un emplazamiento que, como
ha remarcado el alcalde, obede-
ce a la necesidad de que las admi-
nistraciones representadas en la
Mesa de los Fosfoyesos, que aglu-
tina también a colectivos socia-
les, partidos políticos y diversas
instituciones, “se impliquen al
más alto nivel, en esta ocasión,
abordando un asunto de calado

que compete directamente al Mi-
nisterio, como es su dictamen so-
bre el proyecto de Fertiberia”.

En esta línea, el regidor ha
puesto en valor el trabajo que se
está haciendo desde este órgano y
su Comité de Expertos “en defen-
sa de una aspiración histórica de
la ciudad de Huelva, y compromi-
so irrenunciable para este alcalde
y este equipo de gobierno munici-
pal, de recuperar con la solución
óptima la zona afectada por los
vertidos de fosfoyesos (1.200 hec-
táreas) con todas las garantías

medioambientales y sanitarias”.
La Mesa de Participación de los

Fosfoyesos integra a representan-
tes de todos los grupos políticos
municipales, del Ministerio de
Medio Ambiente, de la Subdele-
gación del Gobierno, de la Junta
de Andalucía, de la Autoridad
Portuaria, de la Federación Onu-
bense de Empresarios (FOE), de
los sindicatos UGT y CCOO, de la
Universidad de Huelva, de las fe-
deraciones de asociaciones de ve-
cinos y de todas las organizacio-
nes ecologistas de la ciudad.

El alcalde invita a la ministra García
Tejerina a la Mesa de los Fosfoyesos
●Cruz resalta la
“importancia” de
los asuntos que
se abordarán en la
próxima convocatoria

ALBERTO DOMÍNGUEZ

Celebración de una reunión de la Mesa de Fosfoyesos en el Salón de Plenos del Ayuntamiento de Huelva.

El regidor se ha puesto
a disposición de la
agenda de la titular
de Medio Ambiente

S.H. HUELVA

El presidente del grupo munici-
pal de Izquierda Unida en el
Ayuntamiento de Huelva, Pedro
Jiménez, anunció ayer que de-
fenderá en el próximo Pleno del
Consistorio una modificación
presupuestaria de 100.000 eu-
ros para que se financien los tra-
bajos del Comité de Expertos,
que depende del Órgano de Par-
ticipación de los Fosfoyesos. Ji-

ménez, que llevará a través de
IU la moción correspondiente
para su debate en el salón de
plenos, señaló que el equipo de
gobierno “no debe tener ningu-
na dificultad para poner sobre la
mesa estos 100.000 euros, a tra-
vés de una modificación presu-
puestaria que pueden realizar
sin ningún problema”.

De este modo, el Comité de
Expertos, apuntó Izquierda Uni-
da, obtendría estos recursos que
necesita y se impulsaría su ta-
rea, para la que es fundamental
que cuente con el apoyo del res-
to de administraciones. Por ello,
Izquierda Unida también pedirá
al Ayuntamiento de Huelva que
inste al resto de administracio-

nes, incluida la Diputación Pro-
vincial, a conveniar sus aporta-
ciones para que se garantice que
el Comité de Expertos disponga
de los 800.000 euros que requie-
re. Jiménez recordó que “a pesar
de que la pasada semana la Di-
putación se negó, incomprensi-
blemente, a sumarse al Órgano
de Participación de los Fosfoye-
sos, también debe aportar finan-
ciación al Comité de Expertos”.

La financiación es “una nece-
sidad urgente” y que “impide” el
desarrollo de los trabajos del
Comité para buscar “una solu-
ción al mayor problema me-
dioambiental de Europa que
son las balsas de fosfoyesos”.

Como indica Izquierda Unida,
el Comité de Expertos ha valo-
rado que requiere de 800.000
euros para abordar su tarea y
sólo ha obtenido de momento
una partida de 100.000 euros
por parte de la Junta de Andalu-
cía.

IU pide unamodificación presupuestaria de
100.000 euros para el Comité de Expertos
IzquierdaUnida llevará

aPlenounamociónpara

financiaralgrupode

trabajode labalsas

ALBERTO DOMÍNGUEZ

Balsas de fosfoyesos junto al casco urbano de Huelva.

El Gobierno
esperará para
decidir sobre
el proyecto
de Fertiberia

Agencias HUELVA

El Gobierno ha respondido a
una pregunta parlamentaria
de Unidos Podemos sobre el
proyecto de Fertiberia para la
restauración de las balsas de
los fosfoyesos en Huelva en la
que ha señalado que cuando
finalice la tramitación de la
evaluación del impacto am-
biental de dicho proyecto, se
determinará “si procede o no”
a efectos ambientales la reali-
zación de dicho proyecto. Así,
ha detallado que cuando se
reciba el informe sobre las
alegaciones que ha de reali-
zar Fertiberia, el Ministerio
de Agricultura y Pesca, Ali-
mentación y Medio Ambiente
“estudiará el informe” y con-
tinuará con la tramitación de
la evaluación de impacto am-
biental.

Dicha evaluación finalizará
con la Declaración de Impac-
to Ambiental que correspon-
da y ésta “determinará” si
procede o no, a los efectos
ambientales, la realización
del proyecto” y, en su caso, las
condiciones en las que pue-
dan desarrollarse las medidas
correctoras y las medidas
compensatorias a adoptar.

Esta respuesta, a una pre-
gunta que registró el coporta-
voz federal de Equo y diputa-
do de Unidos Podemos,
Juantxo López de Uralde, su-
pone, según el partido verde,
“un ninguneo al esfuerzo que
han realizado las distintas or-
ganizaciones para rebatir, en
tiempo y forma, un proyecto
que no es de ninguna manera
aceptable”.
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JOSÉ SOSA  SORIA 
La memoria vinculante presentada 
por Valle de Odieta para la modifica-
ción puntual de las normas urbanís-
ticas de Noviercas revela algunos as-
pectos claves del proyecto de la va-
quería que impulsa la cooperativa 
navarra. Es la primera vez en la que  
la empresa plasma en un documen-
to oficial algunas de las característi-
cas de la explotación, como por 
ejemplo, que ocupará 350 hectáreas 
que actualmente son tierra de culti-
vo y que 154 se destinarán a la ex-
plotación de vacuno de leche y 230 
para la «obtención de forrajes y pas-
tos para la alimentación de los ani-
males».  

La memoria fue elaborada por un 
arquitecto de Soria por encargo de 

Valle de Odieta. En el documento se 
indica que la cooperativa navarra 
«proyecta la implantación en la zona 
de una explotación de vacuno de le-
che, que ocupando una superficie de 
alrededor de 154 hectáreas, donde se 
dispondrán las edificaciones destina-
das a la zona de producción propia-
mente dicha, a la zona de servicios y 
a la gestión de residuos originados». 
Odieta revela que «el número total 
de cabezas de ganado previstas al fi-
nal del desarrollo del proyecto se es-
tima en 18.500 vacas adultas en pro-
ducción y su correspondiente recría, 
con una producción de leche de 
200.000 toneladas por año». Además 
añade que «el resto de la superficie 
(las otras 230 hectáreas) quedarán 
para la obtención de forrajes y pas-
tos para la alimentación de los ani-
males».  

En el documento, presentado el 
pasado mes de septiembre al Ayun-
tamiento, se confirma que la explota-
ción «dispondrá de una planta de 
biodigestión integrada en la propia 
explotación (y para el uso exclusivo 
del tratamiento de los purines produ-
cidos en dicha instalación, sin posi-
bilidad de atender o gestionar puri-
nes procedentes de otros usos o ex-
plotaciones externas)». La memoria 
refleja que «la planta suministraría 
energía eléctrica y calor suficientes 
para cubrir las necesidades de la 
propia explotación ganadera». Ade-
más, servirá para «hacer la gestión 

de las deyecciones generadas por los 
animales».   

Los promotores del proyecto de-
fienden que este sistema es «alta-
mente ecológico en comparación 
con el sistema tradicional de gestión 
de estiércoles mediante la valoración 
agrícola» y que con la planta dismi-
nuirán «de manera considerable» las 
emisiones a la atmósfera de gases de 
tipo invernadero».  

Otro de los aspectos recogido en 
la memoria es que el empleo previs-
to es de 150 personas elevando el in-
directo a otro centenar más. «Este 
proyecto tendría un impacto definiti-
vamente positivo, tanto económico 
como social, en toda la comarca», re-
marca la memoria. En este sentido 
se añade que «podría suponer el de-
sarrollo de una importante actividad 
agrícola en la provincia, que perdu-

raría a largo plazo, y que se encarga-
ría de la producción y del suministro 
de todas las necesidades de forraje y 
de la gestión integral de los residuos 
generados».  

Con respecto a los cambios urba-
nísticos propuestos –que están refle-
jados en el cuadro adjunto– la me-
moria señala que «las determinacio-
nes urbanísticas actualmente 
vigentes en el municipio de Novier-
cas no permiten la implantación de 
esta actividad».  Desde Odieta se 
subraya que la explotación de leche 
«no es susceptible de deslocaliza-
ción» y añade que «por sus caracte-
rísticas, allí donde se ubiquen inicial-
mente, deben buscar en sí mismas, 
su propia rentabilidad y el éxito em-
presarial de forma perdurable en el 
tiempo».  

El documento presentado ante el 
Ayuntamiento hace referencia a que 
la explotación necesitará de un con-
sumo diario de 900 toneladas de 
piensos concentrados y forrajes «que 
indudablemente procederán en su 
mayor porcentaje de la zona». En es-
te punto desvela que «se pretenden 
convenios con agricultores de la co-
marca para suministro de forrajes y 
ensilados para abastecer a la explo-

tación» y que «de esta manera se 
contribuirá a dar viabilidad económi-
ca a las explotaciones agrarias de la 
zona, hoy en día atravesando situa-
ciones de dificultades económicas a 
tenor de los precios bajos de cerea-
les».  

La memoria expone que «se puede 
intuir» que la nueva explotación 
«puede suponer un nuevo motor de 
dinamismo de la economía de la co-

marca de Noviercas» que «hoy está 
fuertemente castigada por la despo-
blación, la crisis económica y la esca-
sa actividad económica presente en 
toda el área». A nivel provincial, 
Odieta hace referencia también a la 
«paulatina disminución del censo de 
ganado vacuno de leche» en Soria ya 
que actualmente solo hay  tres explo-
taciones de esta naturaleza. En este 
apartado hace referencia directa ala 

situación de la Mantequilla de Soria 
explicando que la falta de explotacio-
nes «se ve con verdadera preocupa-
ción» por la Denominación de origen 
«dato que todos los esfuerzos realiza-
dos para obtener la citada denomina-
ción queden en el abandono y se 
pierda un producto de identidad pro-
pia y una tradición que forma parte 
de la cultural y patrimonio antropoló-
gico de Soria».  

Desde Odieta exponen que «la 
única solución para paralizar la 
preocupante despoblación de No-
viercas será traer al municipio inver-
siones que garanticen puestos de 
trabajo, dado que es la única forma 
conocida para que puedan venir fa-
milias enteras a trabajar al munici-
pio y a su vez traer a su descenden-
cia». La empresa incide en que «en 
este contexto resulta de interés pú-
blico favorecer la implantación de 
nuevas actividades económicas que 
aseguren la creación de empleo». La 
memoria subraya que «la instala-
ción prevista puede ser una de las 
mayores y más modernas explota-
ciones de producción de leche de to-
da Europa, lo cual, puede redundar 
en el engrandecimiento de Soria y 
de Castilla y León en este sector». 

VAQUERÍA DE NOVIERCAS 

Odieta ocupará 350 hectáreas y 
tendrá una planta de biodigestión 
L La memoria de la modificación urbanística revela que se prevén crear 150 empleos directos        
L La explotación tendrá 18.500 vacas adultas y producirá 200.000 toneladas de leche al año

Odieta prevé firmar 
acuerdos con 
agricultores para el 
suministro de forraje

La explotación 
necesitará de un 
consumo diario de 
900 toneladas

COLABORACIONES 
PREVISTAS

Agricultura. Las grandes 
necesidades de forrajes 
«podrán contribuir a la 
intensificación agrícola y a 
colaborar con la viabilidad 
de nuevos regadíos». 
Además «la producción de 
fertilizantes orgánicos 
reduce la dependencia de 
fertilizantes químicos, 
mejorando la 
competitividad».  

Saiona. La memoria 
indica que la producción de 
leche en el nuevo centro, 
unida al volumen existente, 
garantiza el suministro de 
leche para la nueva planta 
de productos lácteos de 
Ólvega. Además posibilitará 
«nuevas líneas de 
producción» en la D.O. de 
la Mantequilla de Soria.  

I+D+i. La explotación 
permitirá la aplicación de 
varios sistemas novedosos 
en agricultura y ganadería. 

La explotación ganadera contará con 18.500 cabezas de ganado. HDS

154
Hectáreas. La 
explotación ocupará 
154 de las 350 
hectáreas que prevé 
comprar Odieta. 
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S.H. HUELVA

El alcalde de Huelva, Gabriel
Cruz, ha enviado una carta a la
ministra de Agricultura y Pesca,
Alimentación y Medio Ambiente,
Isabel García Tejerina, para solici-
tar su asistencia a la próxima con-
vocatoria de la Mesa de los Fosfo-
yesos, dada “la importancia de los
asuntos que abordaremos para el
futuro de nuestra ciudad”, según
ha señalado el regidor en esta co-
municación. Y es que, como avan-
za Cruz en la misiva, en este en-
cuentro el órgano impulsado por
el Ayuntamiento de Huelva para

la recuperación de las marismas
del Tinto tiene previsto “analizar
la marcha de los trabajos del Co-
mité de Expertos, así como la si-
tuación actual del proyecto de
Fertiberia tras el pronunciamien-
to favorable de su Ministerio”.

Una vez que se ha manifestado
el interés del primer edil por con-
tar con la presencia de la minis-
tra para tratar una cuestión tan
transcendental para Huelva,

Cruz se pone a disposición de la
agenda de la titular de Medio
Ambiente para fijar una fecha pa-
ra dicha convocatoria en función
de su disponibilidad.

Un emplazamiento que, como
ha remarcado el alcalde, obede-
ce a la necesidad de que las admi-
nistraciones representadas en la
Mesa de los Fosfoyesos, que aglu-
tina también a colectivos socia-
les, partidos políticos y diversas
instituciones, “se impliquen al
más alto nivel, en esta ocasión,
abordando un asunto de calado

que compete directamente al Mi-
nisterio, como es su dictamen so-
bre el proyecto de Fertiberia”.

En esta línea, el regidor ha
puesto en valor el trabajo que se
está haciendo desde este órgano y
su Comité de Expertos “en defen-
sa de una aspiración histórica de
la ciudad de Huelva, y compromi-
so irrenunciable para este alcalde
y este equipo de gobierno munici-
pal, de recuperar con la solución
óptima la zona afectada por los
vertidos de fosfoyesos (1.200 hec-
táreas) con todas las garantías

medioambientales y sanitarias”.
La Mesa de Participación de los

Fosfoyesos integra a representan-
tes de todos los grupos políticos
municipales, del Ministerio de
Medio Ambiente, de la Subdele-
gación del Gobierno, de la Junta
de Andalucía, de la Autoridad
Portuaria, de la Federación Onu-
bense de Empresarios (FOE), de
los sindicatos UGT y CCOO, de la
Universidad de Huelva, de las fe-
deraciones de asociaciones de ve-
cinos y de todas las organizacio-
nes ecologistas de la ciudad.

El alcalde invita a la ministra García
Tejerina a la Mesa de los Fosfoyesos
●Cruz resalta la
“importancia” de
los asuntos que
se abordarán en la
próxima convocatoria

ALBERTO DOMÍNGUEZ

Celebración de una reunión de la Mesa de Fosfoyesos en el Salón de Plenos del Ayuntamiento de Huelva.

El regidor se ha puesto
a disposición de la
agenda de la titular
de Medio Ambiente

S.H. HUELVA

El presidente del grupo munici-
pal de Izquierda Unida en el
Ayuntamiento de Huelva, Pedro
Jiménez, anunció ayer que de-
fenderá en el próximo Pleno del
Consistorio una modificación
presupuestaria de 100.000 eu-
ros para que se financien los tra-
bajos del Comité de Expertos,
que depende del Órgano de Par-
ticipación de los Fosfoyesos. Ji-

ménez, que llevará a través de
IU la moción correspondiente
para su debate en el salón de
plenos, señaló que el equipo de
gobierno “no debe tener ningu-
na dificultad para poner sobre la
mesa estos 100.000 euros, a tra-
vés de una modificación presu-
puestaria que pueden realizar
sin ningún problema”.

De este modo, el Comité de
Expertos, apuntó Izquierda Uni-
da, obtendría estos recursos que
necesita y se impulsaría su ta-
rea, para la que es fundamental
que cuente con el apoyo del res-
to de administraciones. Por ello,
Izquierda Unida también pedirá
al Ayuntamiento de Huelva que
inste al resto de administracio-

nes, incluida la Diputación Pro-
vincial, a conveniar sus aporta-
ciones para que se garantice que
el Comité de Expertos disponga
de los 800.000 euros que requie-
re. Jiménez recordó que “a pesar
de que la pasada semana la Di-
putación se negó, incomprensi-
blemente, a sumarse al Órgano
de Participación de los Fosfoye-
sos, también debe aportar finan-
ciación al Comité de Expertos”.

La financiación es “una nece-
sidad urgente” y que “impide” el
desarrollo de los trabajos del
Comité para buscar “una solu-
ción al mayor problema me-
dioambiental de Europa que
son las balsas de fosfoyesos”.

Como indica Izquierda Unida,
el Comité de Expertos ha valo-
rado que requiere de 800.000
euros para abordar su tarea y
sólo ha obtenido de momento
una partida de 100.000 euros
por parte de la Junta de Andalu-
cía.

IU pide unamodificación presupuestaria de
100.000 euros para el Comité de Expertos
IzquierdaUnida llevará

aPlenounamociónpara

financiaralgrupode

trabajode labalsas

ALBERTO DOMÍNGUEZ

Balsas de fosfoyesos junto al casco urbano de Huelva.

El Gobierno
esperará para
decidir sobre
el proyecto
de Fertiberia

Agencias HUELVA

El Gobierno ha respondido a
una pregunta parlamentaria
de Unidos Podemos sobre el
proyecto de Fertiberia para la
restauración de las balsas de
los fosfoyesos en Huelva en la
que ha señalado que cuando
finalice la tramitación de la
evaluación del impacto am-
biental de dicho proyecto, se
determinará “si procede o no”
a efectos ambientales la reali-
zación de dicho proyecto. Así,
ha detallado que cuando se
reciba el informe sobre las
alegaciones que ha de reali-
zar Fertiberia, el Ministerio
de Agricultura y Pesca, Ali-
mentación y Medio Ambiente
“estudiará el informe” y con-
tinuará con la tramitación de
la evaluación de impacto am-
biental.

Dicha evaluación finalizará
con la Declaración de Impac-
to Ambiental que correspon-
da y ésta “determinará” si
procede o no, a los efectos
ambientales, la realización
del proyecto” y, en su caso, las
condiciones en las que pue-
dan desarrollarse las medidas
correctoras y las medidas
compensatorias a adoptar.

Esta respuesta, a una pre-
gunta que registró el coporta-
voz federal de Equo y diputa-
do de Unidos Podemos,
Juantxo López de Uralde, su-
pone, según el partido verde,
“un ninguneo al esfuerzo que
han realizado las distintas or-
ganizaciones para rebatir, en
tiempo y forma, un proyecto
que no es de ninguna manera
aceptable”.
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